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2 Última hora
Velório de Amazonino 
será no Teatro Amazonas  

Gabriela Brasil 

O velório do ex-governa-
dor Amazonino Mendes 
vai acontecer das 17h de 
quinta-feira (16) até às 

6h sábado (18) no hall do Teatro 
Amazonas. A definição do local 
foi feita a partir de tratativas 
entre o Governo do Amazonas 
e a família do político. 

A cerimônia será aberta ao 
público, com entrada feita pela 
rua José Clemente, em frente 
ao prédio da radio Rio Mar. 
Neste dia, toda a estrutura do 
Estado estará centrada para a 
realização uma cerimônia dig-
na de um ex-chefe de Estado, 
conforme foi determinado pelo 
governador Wilson Lima (União 
Brasil). 

A estrutura foi pensada para 
atender os apoiadores e o pú-
blico geral que comparecerão 
na cerimônia no Teatro Amazo-
nas. O governo também montou 
uma equipe de organização. 

De acordo com a assessoria 
de imprensa, o corpo do ex-
-governador Amazonino Men-
des deve chegar na quinta-feira 
(16) à capital amazonense, sem 
horário definido.  

Ex-governador do Amazonas Amazonino Mendes, de83 anos, morreu na manhã do último domingo (12)

Trajetória 
Natural do município de Ei-

runepé (a 1.159 quilômetros da 
capital amazonense), Amazoni-
no Mendes, filho de Francisca 
Gomes Mendes e Armando de 
Souza Mendes, nasceu no dia 16 
de novembro de 1939.

A primeira parte de sua vida es-
colar se seguiu em Eirunepé, até 
que passou a estudar no colégio 
tradicional Dom Bosco, na capital 

amazonense. Em 1969, se formou 
em direito pela Universidade Fe-
deral do Amazonas (Ufam).

Se casou com Tarcila Pradro 
de Negreiros Mendes, com quem 
teve três filhos: Armando Men-
des, Lívia Mendes e Cristina Men-
des.

Aos 44 anos, Amazonino Men-
des iniciou sua carreira no espaço 
político ao ser eleito prefeito de 
Manaus, com o apoio de Gilberto 

Mestrinho. Já em 1987 se tornou 
governador do Amazonas. Quatro 
anos depois, assumiu o cargo de 
senador.

Em 1994, foi eleito para o segun-
do mandato como governador, 
e reeleito para a terceira gestão 
em 1998. De 2009 até 2013 foi 
prefeito de Manaus, e em 2017 
venceu as eleições contra Edu-
ardo Braga (MDB) para o Governo 
do Amazonas.

DivULGAçãO

Justiça torna Crivella réu por corrupção e caixa 2
Divulgação

A Justiça Eleitoral aceitou denún-
cia do Ministério Público Eleitoral 
(MPE) no Rio de Janeiro e tornou réu 
o ex-prefeito do Rio e atual depu-
tado federal (Republicanos) Marcelo 
Crivella pela acusação de falsidade 
ideológica eleitoral, conhecida como 
prática de caixa 2, além de crimes 
de corrupção, lavagem de dinheiro 
e organização criminosa.  

A decisão se estende a 25 pessoas 
envolvidas no caso - chamado de QG 
da Propina - porque, segundo inves-
tigação, as negociações de cobranças 
financeiras, em troca de serviços na 
prefeitura do Rio, eram feitas dentro 
de instalações municipais.

Na decisão, o juiz Marcel Laguna 
Duque Estrada, da 16ª Zona Eleitoral 
do Rio, determinou o prazo de 10 
dias para os réus responderam à 
acusação, por escrito, por meio de 
advogado ou defensor público. “Na 
oportunidade, poderão arguir pre-
liminares e alegar o que interessar 
à sua defesa, bem como oferecer 
documentos, especificar as provas 
pretendidas e arrolar testemunhas, 

qualificando-as e informando seus 
respectivos endereços. Na falta dos 
endereços e qualificações das teste-
munhas, o juízo entenderá que estas 
comparecerão à audiência indepen-
dentemente de intimação judicial.”

Na denúncia, os promotores in-
dicam que Crivella teria recebido 
valores financeiros não contabili-
zados por outros denunciados. Um 
deles seria homem de confiança 
do ex-prefeito, outro o operador 
financeiro e ainda o marqueteiro 
da campanha do então candidato.

Prisão
No dia 22 de dezembro de 2020, 

a poucos dias do término de seu 
mandato, Crivella foi preso, apon-
tado como chefe de organização 
criminosa. No mesmo dia, o então 
subprocurador geral de Justiça do 
Rio de Janeiro, Ricardo Ribeiro Mar-
tins, disse que a organização crimi-
nosa que atuava na prefeitura do Rio 
conseguiu arrecadar R$ 50 milhões 
em propinas, pagas por empresas de 
fachada, que apresentavam notas 

fiscais por meio do sistema de restos 
a pagar do orçamento do município.

Conforme Martins, além dos cri-
mes de organização criminosa e 
lavagem de dinheiro, o esquema 
contava com corrupção ativa por 
parte de empresários e passiva, por 
políticos. “Ocorreu em diversas oca-
siões com os pagamentos mensais”, 
indicou, naquele momento, durante 
entrevista coletiva no Ministério Pú-
blico no Rio de Janeiro.

A prisão foi expedida pela desem-
bargadora Rosa Helena Penna Mace-
do Guita, que acatou o pedido, pelo 
MPRJ, de afastamento de Marcelo 
Crivella do cargo de prefeito.

Resposta
A defesa do deputado federal 

contestou a decisão. “Conforme o 
próprio Ministério Público Eleitoral 
afirmou há dois anos, não há ne-
nhuma prova contra o ex-prefeito 
que justifique um processo crimi-
nal. Sendo assim, a defesa acre-
dita que o arquivamento deve ser 
mantido”, afirmou em nota.

Rio de janeiRo

Crivela é acusado de falsidade ideológica eleitoral e lavagem de dinheiro 

Última eleição e doença
Logo no início da última eleição 

para o governo do Amazonas, 
as pesquisas apontavam Ama-
zonino Mendes como o favorito 
a vencer a disputa. No entanto, 
em razão do agravamento da do-
ença, a presença do político foi 
diminuindo durante a campanha 
eleitoral.

Em Manaus, as visitas de Ama-
zonino às comunidades e bairros 
eram feitas por meio de um carro 
aberto, o qual foi chamado de 
“jipe elétrico”. Já no interior, a 
presença do então candidato foi 
inexistente, visto que os des-
locamentos nos municípios do 
interior são mais difíceis. Nos de-
bates, Amazonino Mendes apa-
rentava uma voz cansada, e na 
maioria das vezes, permaneceu 
por bastante tempo sentado.

No fim da disputa eleitoral, 
Amazonino ficou em terceiro lu-
gar, logo atrás de Eduardo Braga 
(MDB), que ficou em segundo, e 
Wilson Lima (União Brasil), ree-
leito para mais quatro anos.

Após as eleições, Amazonino 
foi internado com diverticulite 
crônica e broncopneumonia. A 
diverticulite é causada por uma 
deformidade anatômica, a qual 
desencadeia em bolsas na parede 
do intestino grosso. Essas bolsas 
são chamadas de divertículos. 
Quando eles estão inflamados, 
os médicos passam a nomeá-los 
de diverticulite.

A doença pode acontecer tanto 
em homens com menos de 50 
anos, quanto em mulheres entre 
50 e 70 anos.

O ex-governador do Amazonas 
também foi diagnosticado com 
broncopneumonia. A doença é 
acontece quando há a inflamação 
do pulmão por bactérias, fungos 
e vírus.

estrutura do 
velório foi pensada 
para atender os 
apoiadores e o 
público geral 



Despedida de Amazonino
O corpo do ex-governador Ama-

zonino Mendes chegará a Manaus 
amanhã, e o velório será aberto ao 
público. O local do funeral ainda não 
foi definido. A família decidiu que 
corpo de Amazonino será cremado 
em cerimônia  fechada para amigos 
e familiares, marcada para ocorrer no 
próximo sábado (18).

Amazonino Mendes morreu nesse 
domingo (12), aos 83 anos, em São 
Paulo. Ele estava internado no hos-
pital Sírio Libanês desde o dia 25 de 
dezembro.

Homenagens eternas
O prefeito de Manaus, David Al-

meida, anunciou ontem duas gran-
des homenagens em memória ao 
ex-governador Amazonino Mendes. 
A avenida Grande Circular, que cruza 
a zona Leste, se chamará avenida 
Governador Amazonino Mendes; e o 
parque Gigantes da Floresta, que a 
prefeitura está construindo entre as 
zonas Norte e Leste, agora é rebatiza-
do de Parque Governador Amazonino 
Mendes.

De volta
José Dirceu está de volta. O ex-mi-

nistro participou, nesta segunda-feira 
(13), da festa de comemoração do 
Partido dos Trabalhadores, o PT, com 
ministros de Estado e parlamentares 
de esquerda. Foi a primeira vez que 
o ex-ministro transitou publicamente 
entre os principais nomes da atual 
composição lulopetista. Ele deu um 
beijo no rosto de Marina Silva, abraçou 
o ministro Paulo Teixeira e registrou 
fotos com os senadores Humberto 
Costa e Fabiano Contarato, líderes do 
PT no Congresso.

Advogado de Lula
A Justiça marcou a primeira audi-

ência entre o advogado do presidente 
Lula, Cristiano Zanin, e Luiz Carlos Bas-
seto Júnior, que protestou contra o 
defensor no Aeroporto Internacional 
de Brasília. A audiência de concilia-
ção, definida pelo Tribunal de Justiça 
do Distrito Federal e Territórios, irá 
ocorrer em abril, de forma virtual. O 
protesto ocorreu no dia 11 de janeiro, 
enquanto Zanin estava no banheiro 
do aeroporto. O manifestante passou 
a filmar o advogado e o chamou de 
“safado” diversas vezes.

Sexualização infantil
O deputado federal Messias Donato 

(Republicanos-ES) protocolou reque-
rimento para a criação de uma Fren-
te Parlamentar Contra a Sexualização 
Precoce de Crianças e Adolescentes. 
O objetivo é sensibilizar e mobilizar 
parlamentares e a Câmara dos Depu-
tados em prol de um profundo debate 
sobre o tema, além de acompanhar as 
políticas públicas de proteção à inte-
gridade física, psíquica, moral para o 
desenvolvimento sadio e harmonioso 
de crianças e adolescentes.

Lewandowski suspende processo
O ministro Ricardo Lewandowski, 

do Supremo Tribunal Federal (STF), 
suspendeu um processo da Operação 

Lava Jato contra Antonio Palocci, 
ex-ministro da Fazenda e da Casa 
Civil, e Paulo Okamotto, diretor do 
Instituto Lula.

O caso, que tramita na Justiça 
Federal do Distrito Federal, é sobre 
doações supostamente ilícitas da 
Odebrecht ao Instituto Lula, entre 
2013 e 2014, no valor total de R$ 4 
milhões. O magistrado atendeu a 
um pedido da defesa de Okamotto.

Golpe e genocida
Durante a festa de 43 anos do Par-

tido dos Trabalhadores (PT), nesta 
segunda-feira (13), o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva voltou a cha-
mar de golpe o processo legal que 
afastou Dilma do poder, em 2016. 
Também chamou o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) de “genocida”. 
“Tudo o que nós fizemos em 13 anos 
de governo do PT foi destruído em 
6 anos depois do golpe e depois do 
mandato de 4 anos de um genoci-
da...”, declarou o presidente.

MTST fazem protestos
Militantes do Movimento dos 

Trabalhadores Sem-Teto (MTST) 
realizaram, ontem, atos de protes-
tos na porta dos escritórios dos 
deputados federais Carla Zambelli 

(PL-SP) e Eduardo Bolsonaro (PL-
-SP). Os manifestantes acusam os 
dois parlamentares de financiarem 
ou apoiarem os atos de 8 de janeiro, 
quando as sedes dos Três Poderes 
foram vandalizadas.

Os escritórios de Zambelli e Bol-
sonaro ficam na capital paulista, 
mas, além deles, outros pontos em 
vários Estados brasileiros também 
foram alvos dos militantes do MTST.

Tarcisão
O governo de São Paulo, adminis-

trado por Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos), vai reajustar o piso salarial 
dos professores da rede estadual 
ao novo piso nacional. O anúncio foi 
feito pelo vice-governador Felicio 
Ramuth durante um evento reali-
zado no último dia 13 em Jundiaí, 
interior paulista.

“É um aumento de 15% na remu-
neração do piso dos nossos profes-
sores, autorizado pelo nosso gover-
nador Tarcísio [de Freitas] junto com 
o secretário de Educação. São 100 
mil professores beneficiados com 
esse aumento”, declarou.

Carnavírus
Especialistas em saúde não des-

cartam eventual alta de casos, mas 

dizem que o aumento de ocorrências 
graves e mortes é mais improvável 
do que em edições anteriores. Eles 
reforçam também alguns cuidados 
para os foliões, como atualizar o es-
quema vacinal e evitar contato com 
pessoas com sintomas gripais. “Com 
certeza teremos mais casos (de covid 
no carnaval), mas não dá para ter 
certeza se teremos mais óbitos e mais 
pacientes internados em Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI)”, disse o 
infectologista Marcelo Otsuka.

Operação Lesa Pátria
A Polícia Federal cumpriu oito 

mandados de prisão preventiva e 
13 mandados de busca e apreensão 
na manhã de ontem, na sexta fase 
da Operação Lesa Pátria, que visa a 
identificar pessoas que participaram 
dos atos golpistas de 8 de janeiro.

Os mandados expedidos pelo Su-
premo Tribunal em Goiás, Minas 
Gerais, Paraná, Sergipe e São Paulo 
investigam os possíveis crimes de 
abolição violenta do Estado demo-
crático de direito, entre outros.

Moraes em Manaus
O Tribunal de Contas do Amazonas 

(TCE-AM), por meio da Escola de 
Contas Públicas (ECP), abre o ano 

letivo de 2023 com o seminário Direito 
Eleitoral com várias autoridades da 
área. Entre os palestrantes confir-
mados está o presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) e ministro do 
Supremo Tribunal Federal (STF), Ale-
xandre de Moraes. O evento, que tem 
parceria com a Alfa Escola de Direito 
(Unialfa – Fadisp), será realizado no 
dia 3 de março, a partir das 9h. O 
seminário tem como público-alvo os 
servidores públicos e jurisdicionados.

Censura mais próxima
A Unesco convidou o presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva (PT), o mi-
nistro do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Luís Roberto Barroso e o you-
tuber Felipe Neto para um fórum de 
debate sobre a regulamentação de 
redes, entre 21 e 23 de fevereiro, em 
Paris, na França.

O fórum da Organização das Nações 
Unidas para a Educação, Ciência e 
Cultura (Unesco) também vai abor-
dar o combate à desinformação e 
fake news.

Picanha e cerveja
A picanha e a cerveja ficaram mais 

caras em janeiro deste ano, de acordo 
com um levantamento do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE). Os preços subiram 0,7% e 1,5%, 
respectivamente.

Os dados estão disponíveis na son-
dagem mensal do IBGE que ajuda a 
calcular o Índice de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA). Através desse 
indicador, o órgão monitora a taxa 
inflacionária no país. A diminuição dos 
preços desses produtos foi encarada 
como uma promessa de campanha do 
presidente Lula. 

União quer mais 
Mesmo com seu partido ocupando 

dois ministérios no atual governo, o 
presidente do União Brasil, Luciano 
Bivar (PE), ainda resiste em formalizar 
apoio à gestão de Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT). O cacique deseja mais car-
gos no Executivo antes de manifestar 
sua fidelidade aos petistas.

“O PT é feito por pessoas inteligen-
tes, que sabem que para fazer política 
é necessário ter espaços. Quanto mais 
espaços tivermos, melhores ferra-
mentas podemos oferecer e mais 
apoios poderemos garantir”, disse.

Pagamento à vista do IPVA
Pesquisa realizada pela OLX, maior 

plataforma de compra e venda online 
de veículos do Brasil, aponta que 56% 
dos seus respondentes, usuários da 
plataforma da Região Norte, preten-
dem fazer o pagamento do IPVA à 
vista, 4 pontos percentuais acima da 
média nacional (52%). Além disso, 46% 
dos usuários desses Estados já haviam 
consultado o valor do IPVA 2023 no 
início de janeiro (contra 41% no índice 
nacional) e 31% consideraram vender 
o automóvel para evitar o pagamento 
do tributo (pouco mais que os 28% da 
média geral dos respondentes). O le-
vantamento entrevistou em torno de 
400 pessoas da região entre 2 e 5 de 
janeiro de 2023. 51% dos entrevistados 
têm entre 25 e 44 anos.

Estado incentiva geração de emprego e renda, 
afirma Wilson em reunião com empresários

O governador do Amazonas, Wilson Lima, destacou que o papel do Estado é dar as condições 
necessárias a empresas interessadas em investir no Amazonas, porque essa ação se reverte na 
geração de emprego e renda. A afirmação foi feita nesta segunda-feira (13), em reunião com repre-
sentantes da empresa Vibra Energia. O chefe do Executivo estadual ressaltou que, para incentivar 
o uso de veículos menos poluentes, será feito um estudo de viabilidade para reduzir tributações, 
principalmente, no uso de gás natural e veículos elétricos.

A reunião ocorreu na sede do Governo do Amazonas. A Vibra Energia está no mercado atuando 
com transporte de Gás Natural e investindo em mobilidade elétrica, a exemplo de um caminhão 
100% elétrico em operação no Aeroporto Internacional Eduardo Gomes, fazendo transporte de 
combustível de aeronaves.“Tenho trabalhado muito com a minha equipe para dar as condições 
para quem investe no Amazonas, porque, no momento em que eu tenho uma empresa investindo 
aqui, tenho a possibilidade de geração de emprego. Quanto mais emprego a gente gerar, melhor 
para o governo e para a população”, destacou Wilson Lima.

Ao deputado estadual Delegado Péricles, que anunciou no último 
dia 10, durante sua visita à Fundação Centro de Controle de Oncologia 
do Estado do Amazonas (FCecon), o investimento de R$ 1,8 milhão 
para a finalização das obras do Centro Avançado de Prevenção do 
Câncer do Colo do Útero do Amazonas (Cepcolu).

DIVULGAçãO DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

À apresentadora Xuxa Meneghel, que teve um desentendimento com 
a irmã, a pedagoga Mara Meneghel, por divergências políticas, chegan-
do a bloqueá-la. Mara Meneghel morreu, no último dia primeiro, e as 
duas não chegaram a se entender e deixar as desavenças de lado. A 
irmã da artista morava em Barcelona, na Espanha.

Manaus, quarta-feira 15 de fevereiro de 2023
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Bolsonaro no aniversário do PT

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Economia e consumo consciente: 
como avançar no brasil?

A sabedoria popular diz que não se bate em cachorro morto. 
O ditado significa, que, após derrotar um adversário, deve-se 
seguir adiante. O presidente Lula não tem seguido esse adágio 
de sabedoria em relação a seu adversário nas eleições de 2022. 
Em 45 dias de governo, Lula falou de Jair Messias Bolsonaro 
em quase todas as ocasiões em que esteve diante de câmeras 
e microfones, dentro e fora do Brasil. Será o aparente ressenti-
mento e desejo de vingança de Lula um indicativo de que, para 
ele, Bolsonaro ainda é um adversário perigoso?

Na segunda-feira passada, 13, durante a festa de aniversário 
de 43 anos do PT, o assunto principal do presidente não foram 
as conquistas da agremiação, os cinco mandatos presidenciais, 
a liderança da esquerda latino-americana, a visita a Biden, nem 
a Janja, mas Bolsonaro. Em mais de um momento em seu dis-
curso, Lula falou de Bolsonaro. Em plena festa de aniversário 
do partido, lá estava Bolsonaro, “convidado” por Lula.  

Bolsonaro foi derrotado das urnas, está exilado, calado, segue 
com graves sequelas causadas pela facada de Adélio, vê seus 
apoiadores e admiradores sendo pressionados e até presos. Por 
que Lula não o deixa de lado e passa a olhar para a frente, para 
seu próprio governo? O que ainda o incomoda tanto em seu 
adversário alquebrado? Lula não é amador, nem ingênuo, nem 
inocente, em sentido algum. Lula é uma das raposas mais velhas 
da política nacional e sua preocupação com Bolsonaro pode 
significar que, para ele, o “Mito” está caído, mas não liquidado.

Produzir menos lixo, pla-
nejar as compras, conhe-
cer a origem e os pro-
cessos de fabricação dos 
produtos que adquirimos, 
entender os impactos que 
eles causam ao longo de 
toda sua vida útil. Da ex-
tração da matéria-prima 
ao descarte final, essas são 
algumas simples atitudes 
que colaboram com o con-
sumo consciente, também 
conhecido como consumo 
sustentável.

Segundo a Pesquisa Vida 
Saudável e Sustentável 
2021, desenvolvida pelo 
Instituto Akatu em parce-
ria com a GlobeScan, 86% 
dos brasileiros desejam 
reduzir seu impacto indi-
vidual sobre o meio am-
biente e a natureza. Mas, 
afinal, como ser contrário 
ao paradigma comporta-
mental de consumo ime-
diatista?

O consumo consciente 
nada mais é do que um 
exercício diário que envol-
ve repensar todos os nos-
sos hábitos de consumo. 
Porém, embora a agenda 
ESG esteja em alta desde 
2020, ainda há um pro-
cesso árduo para que o 
consumo sustentável, de 
fato, fortaleça a economia 
brasileira. Inicialmente, o 
consumidor precisa ter 
em mente que as famo-
sas compras por impulso, 
estimuladas pelas em-
presas e, principalmente, 
pela mídia, são as vilãs 
do consumo consciente. 
Quem começa a controlar 
o consumo, além de redu-
zir os impactos ambientais, 
faz diferença para o bolso.

Um ponto positivo é que 
as novas gerações prio-
rizam marcas ambiental-
mente mais atuantes, ain-
da que sejam mais caras. 
Intitulada a geração da 

sustentabilidade, a Gera-
ção Z, além de mais pro-
pensa a tomar decisões de 
compra com base em valo-
res e princípios, também é 
a mais consciente em seus 
hábitos de consumo. Eles 
estão mais atentos às suas 
escolhas e, consequente-
mente, empresários e in-
vestidores deverão ouvir e 
mapear atentamente es-
tas novas gerações para 
entender e atender suas 
reais necessidades e con-
seguir apoiá-las.

Outro ponto de reflexão 
é que o próprio consumo 
mundial, além de mal dis-
tribuído, está descontrola-
do: cerca de 20% da popu-
lação mundial concentra o 
consumo de 80% de todos 
os produtos e serviços do 
planeta, segundo um le-
vantamento do Akatu. Isto 
demonstra o quanto esse 
olhar atento ao consumo 
consciente, se tornou cada 
vez mais relevante para a 
construção e promoção da 
Economia Circular.

Mas, de fato, como avan-
çarmos o consumo cons-
ciente no Brasil? Inicial-
mente, o ecossistema de 
negócio brasileiro deve es-
tabelecer ambições claras 
vinculadas a agenda ESG, 
a partir de KPIs que com-
preendam essa transfor-
mação como uma jornada 
que necessita de inovação 
e consistência. Além disso, 
o mercado brasileiro pre-
cisa do apoio de todos os 
setores - público, privado 
e sociedade. Estas entida-
des possuem papel fun-
damental na disseminação 
do ESG e, principalmente, 
na mudança de mentali-
dade da população. O ca-
minho ainda é longo, mas 
estamos na rota.

“Se quiser prosperar, não acredite no Estado; foi o que fiz”

Decisões e atitudes de ministros mostram que STF não 
precisa de inimigos

Ora, a Constituição
STF gerará crise de pro-

porções bíblicas, falências e 
desemprego, por rasgar a pro-
teção constitucional (art. 5º, 
parágrafo 36) à “coisa julgada”

Insegurança jurídica
A decisão do STF condena 

empresas a pagarem 5 anos 
de impostos que não eram de-
vidos por sentença transitada 
em julgado da própria Justiça.

Não era fake news
“Só pode ser fake!”, escreveu 

em seu Twitter o senador Ro-
gério Marinho (PL-RN) sobre 
Lewandowski. Não era fake.

Apenas 2 exemplos
Após o STF “cancelar” a coi-

sa julgada, o mercado estima 
em R$300 milhões o rombo 
no Pão de Açúcar e de R$1,5 
bilhão na Embraer.

Deputados ligados ao agro 
querem mudar Conab

Deputados ligados ao 
agronegócio querem mudar 
a estrutura da Cia Nacional 
de Abastecimento (Conab) 
para reduzir a influência do 
PT no setor. Parlamentares 
da Frente Parlamentar da 
Agropecuária rejeitam Edegar 
Pretto, petista ligado ao MST, 
no comando da estatal. O de-
putado Pedro Lupion (PP-PR) 
vai além e quer tirar a Conab 
do guarda-chuva do Ministé-
rio do Desenvolvimento Agrá-
rio de Paulo Teixeira (PT).

Falta habilidade
O ministro é criticado na FPA 

por declarações desastrosas, 
como chamar de “papel de 
pão” títulos de propriedade 
concedidos por Jair Bolsonaro.

Mudança
A turma do Agro defende que a 

Conab, estratégica para o setor, 
fique com a pasta da Agricultura, 
do ministro Carlos Fávaro (PSD).

O favorito
Na Frente Parlamentar, ava-

liam que o agropecuarista Fá-
varo sabe o que o setor precisa. 
Não dizem o mesmo de Teixeira, 
muito menos de Pretto.

Mãe gentil e burguesa
As redes sociais se divertiram 

ironizando o discurso de Ricar-
do Lewandowski e sua crítica à 
nossa “democracia liberal bur-
guesa” que paga quase R$50 
mil mensais a ministros do 
Supremo Tribunal Federal.

Trabalhador não entra
O PT deu nova facada em lo-

bistas e empresários, exigindo 
de 500 a 20.000 reais para ter 
assento no jantar dos 43 anos 
do partido. O otário ganhou di-
reito a um aceno ou a um abraço 
caloroso em Lula, a depender 
da conta bancária. Trabalhador 
na farra, nem pensar.

Acuri mandou bem
Bancos tipo XP e C6, grandes 

anunciantes, e big techs de-
mitiram parte dos funcioná-
rios contratados na pandemia. 
Mas quem teve de se explicar 
foi a esplêndida Nathalia Acuri, 
7,3 milhões de inscritos no 
Youtube e CEO do Me Poupe. 
Sua resposta foi sensacional: 
“Não somos ONG”.

Corta essa
O Planalto sondou os presi-

dentes Rodrigo Pacheco (Se-
nado) e Arthur Lira (Câmara) 
sobre a estabilidade do car-
go de presidente do Banco 
Central. Possível alteração foi 
prontamente desaconselha-
da pelos dois.

Nu deu pau
Coisa estranhas continuam 

acontecendo na Bolsa. Nesta 
segunda (13), durante horas, a 
popularíssima corretora Nui-
nesvt não conseguiu registrar 
transferências de muitos dos 
mais de 2 milhões de clientes.

Povo é que sofre
No DF, o Hospital do Paranoá 

continua fazendo vergonha 
aos serviços públicos de saú-

Dica de Luiz Barsi, o “rei dos dividendos”, maior investidor pessoa física da bolsa

de: leitora esperou das 10h às 
23h para ser atendida, apesar 
da pulseira laranja, da tosse, 
febre e dores persistentes.

Deu samba
Na Câmara dos Deputados 

há um frenesi para encurtar a 
já curtíssima semana de traba-
lho. O motivo é o Carnaval. Ao 
que tudo indica, as atividades 
devem acabar já na quarta-
-feira (15) pela manhã.

Peso medido
O ex-presidente Bolsonaro 

foi às redes destacar conquis-
tas de seu governo, como o 
InovaGrafeno e o Rota 2030. 
Lula, que menciona Bolsonaro 
em todos os discursos, não 
aparece nas redes do ex.

Lanterna na popa
Ataques ao Banco Central e à 

Procuradoria do Banco Central 
não seriam atos antidemocrá-
ticos contra as instituições?

Poder sem Pudor

Babá Sansão
Certa vez, uma reunião da 

bancada do PT na Câmara 
discutia em clima de tribunal 
as sanções que deveriam ser 
aplicadas aos parlamentares 
“rebeldes”. Lá pelas tantas, o 
então deputado Luiz Sérgio 
(PT-RJ) sugeriu, em tom de 
brincadeira: “Pra mim, é sim-
ples. A gente pede para uns 
cinco camaradas bem fortes 
segurarem o Babá (deputado 
cabeludo do Pará que aju-
dou a fundar o Psol) e passa 
a tesoura naquele cabelão. 
Desse jeito, ninguém mais vai 
reconhecer ele na televisão e, 
assim, ele fica mais calminho.”
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Pamela Paz
é CEO do Grupo John Richard, detentor das marcas: John Richard, 
maior empresa de assinatura de móveis para escritórios do Brasil, e 
Tuim, primeira empresa de móveis residenciais por assinatura no país Entorpecido pela “cruzada” contra “fake news”, o STF (Supremo Tribunal Federal) mete os pés pelas 

mãos mostrando que seus ministros não precisam de inimigos, que só vê na direita. Dias após o STF 
espancar a Constituição, rasgando o trânsito em julgado e instituindo a insegurança jurídica, Ricardo 
Lewandowski foi a um evento do PT e MST para criticar a democracia “liberal burguesa”, definida 
na Carta Magna que jurou defender, e apoiou o atraso: a revogação das reformas já conquistadas.
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Wilson Lima trata de pautas comuns 
aos Estados com Lira e Pacheco
 Governador do Amazonas 
integra comissão do Fórum 
Nacional de Governadores, 
que busca entendimento 
entre o Parlamento 
e entes das unidades 
federativas

O governador Wilson Lima 
esteve, nesta terça-feira 
(14), em Brasília, em reunião 
com o presidente da Câma-

ra dos Deputados, Arthur Lira (PP), 
e o presidente do Senado Federal, 
Rodrigo Pacheco (PSD), para tratar 
de pautas comuns aos Estados. 
Lima integrou a comissão do Fórum 
Nacional de Governadores, com-
posta também pela governadora 
do Distrito Federal em exercício, 
Celina Leão; o governador de Goiás, 
Ronaldo Caiado; o governador do 
Piauí, Rafael Fonteles; a governa-
dora do Rio Grande do Norte, Fátima 
Bezerra; e o vice-governador de 
Tocantins, Laurez Moreira.

Na agenda de reuniões, pautas 
comuns entre os Estados, como 
a questão da recomposição fiscal.

“O objetivo é a gente compensar 
as perdas que os Estados tiveram 
em razão das leis complementa-
res 192 e 194. Dentro do Fórum 
de governadores, há um grupo de 
trabalho que trata dessa questão 
do equilíbrio fiscal dos Estados. Há 
decisões que estão no Supremo 
Tribunal Federal, e a gente também 
tem conversado com os ministros”, 
disse Wilson Lima.

A LC 192/2022 definiu que o ICMS 
deveria ser igual em todo o país e 
que a tributação desse imposto, 
por unidade de medida, em vez de 
um percentual sobre o preço médio 
dos combustíveis; já a LC 194/2022 
limitou a cobrança do ICMS sobre 
combustíveis, energia elétrica, co-

Governadores enfatizaram recomposição fiscal, e Wilson Lima também citou particularidades da Zona Franca de Manaus

municações e transporte público a 
17% ou 18%, entre outras.

Segundo Wilson Lima, há um en-
tendimento bem avançado com o 
governo federal. Ao mesmo tempo, 
há uma necessidade premente de 
que haja diálogo com o Congresso. 
Os representantes do fórum expu-
seram as preocupações para que 
se encontre um equilíbrio entre 
os Estados, tendo em vista que 
alguns entes perdem mais; e ou-
tros, menos.

Também estiveram na reunião a 
primeira vice-presidente do Comitê 
Nacional dos Secretários da Fazen-
da dos Estados e do DF (Consefaz), 
Cris Schmidt; e a procuradora-geral 
do DF, Ludmila Lavocat Galvão.

Wilson Lima aproveitou a reu-
nião para tratar também da Zona 
Franca de Manaus e da importância 
para o país no âmbito da Reforma 

Tributária.
“Inclusive, esse entendimento 

que nós estamos tendo agora é 
importante, porque vai servir como 
base para a Reforma Tributária. É 
importante que a Reforma Tribu-
tária tenha esse ponto de partida. 
Então, essas questões que estão 
sendo questionadas agora, elas 
precisam ser dirimidas, precisam 
ser resolvidas. A gente não pode 
deixar que fiquem pendências, sob 
pena disso comprometer, e muito, 
as discussões em torno da Reforma 
Tributária”, destacou.

Na semana passada, os gover-
nadores estiveram no STF, tam-
bém para tratar da necessidade de 
compensação do ICMS, bem como 
das ações diretas de inconstitucio-
nalidade (ADIs) que tramitam e são 
relacionadas à Lei Complementar 
194/2022. O pedido dos governa-

dores é para que sejam criados 
mecanismos de reparação de todas 
as perdas.

A governadora do Rio Grande do 
Norte, Fátima Bezerra (PT), disse 
que a Reforma Tributária é uma 
pauta que precisa avançar, mas é 
necessário resolver a situação em 
que os Estados vivem em razão da 
perda de receitas

.“Precisamos agora, neste pri-
meiro semestre, de medidas que 
possam mitigar o impacto que os 
Estados vêm tendo em decorrên-
cia da perda de receitas. Estamos 
buscando esse acordo aqui de uma 
forma saudável, nós estamos em 
diálogo com todos os poderes, com 
o ministro Haddad já avançou, o Ju-
diciário também; e agora a partici-
pação fundamental do Legislativo, 
e nós saímos aqui muito confiantes 
que vamos avançar”, disse Fátima 

DIVULGAÇÃO

PL que trata da prevenção ao abuso sexual 
infantil nas escolas avança na CMM

Joana Darc quer multa de até R$ 5 
mil para quem discriminar aluno PcD

A morte de uma criança 
de apenas 27 dias de vida, 
vítima de abuso sexual no 
estado do Rio de Janeiro, 
foi tema de debate entre os 
vereadores da Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM) 
na sessão desta terça-fei-
ra (14). O assunto também 
foi abordado pelo vereador 
Peixoto (Pros), que relem-
brou que esse tipo de crime 
contra menores é cada vez 
mais comum no país e na 
capital amazonense.

Dados da Secretaria 
de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM) 
apontaram que, de 2019 
até abril de 2021, 92 dos 112 
casos de violência sexual 
registrados no Amazonas 
(81,25%) tiveram como 
vítimas crianças do sexo 
feminino.

Para tentar reverter o 
problema, o líder do Pros 

na CMM propôs o Projeto 
de Lei “Escola que Cuida”, 
que pede a implementação, 
em toda a  rede municipal 
de ensino, da inclusão no 
currículo apropriado para a 
idade dos alunos de material 
e palestras para a prevenção 
do abuso sexual infantil.

“A ideia é proteger nossas 
crianças e adolescentes. O 
projeto visa que na idade 
adequada, com material e 
linguagem adequados, crian-
ças possam ser orientadas na 
escola, a fim de se defender 
de possíveis abusos sexuais, 
tanto em casa, quanto na 
sociedade. Hoje nós temos 
casos cada vez maiores na 
sociedade, e muitos acon-
tecem, infelizmente, dentro 
da sua própria casa”, afirma 
Peixoto.

O PL avançou na Casa Le-
gislativa na sessão desta 
segunda-feira (13), quando 

teve o parecer aprovado, e 
agora segue à 3ª Comissão 
de Finanças, Economia e Or-
çamento.

Peixoto acredita na apro-
vação e sanção da Lei. “É 
preciso iniciar por esta Casa 
algumas medidas protetivas 
com relação à criança e ao 
adolescente, e o Projeto ‘Es-
cola que Cuida’ é uma dessas 
ações. Educar é prevenir!,” 
destaca.

Cenário Nacional 
Em janeiro deste ano, a 

operação Rede de Proteção 
cumpriu 57 mandatos de pri-
são e 40 mandatos de busca e 
apreensão envolvendo casos 
de abuso infantil. 

Segundo dados do Anuá-
rio Brasileiro de Segurança 
Pública de 2021, a média de 
criimes envolvendo abuso 
infantil no território nacional 
é de 130 por dia.

 Protocolizado pela deputada 
Joana Darc (União Brasil), o Pro-
jeto de Lei (PL) nº 573/2021 es-
tabelece multa de R$ 500 a R$ 5 
mil a quem praticar atos de discri-
minação contra estudantes com 
deficiência ou doença crônica em 
escolas, creches e similares, pú-
blicos ou privados, no Amazonas.

Caso passe pelo plenário Ruy 
Araújo e seja sancionado pelo 
governo do Estado, o descum-
primento da lei sujeitará o infrator, 
quando pessoa jurídica de direito 
privado, às seguintes penalidades: 
advertência, quando da primeira 
autuação da infração; e multa, se 
reincidente.

Ao justificar a matéria, Joana 
Darc sustenta que pretende res-
guardar os direitos das crianças 
e dos adolescentes que apre-
sentam limitações para os atos 
da vida cotidiana, em virtude de 
deficiências ou doenças crônicas, 
sobretudo aquelas que não apa-
rentam. “Pois as condições parti-
culares merecem atenção e abor-
dagem especiais, que, quando não 
são bem conduzidas, tornam-se 

causa de conflitos e constrangi-
mentos”, disse, ressaltando que 
“Nossas crianças, adolescentes e 
jovens com deficiência necessi-
tam de políticas públicas volta-
das para o ensino que visem um 
acolhimento adequado para via-
bilizar o desenvolvimento de sua 
autonomia e da inserção social de 
forma efetiva e segura. Como mãe 
de uma criança com síndrome de 
down, quero que não somente 
meu filho, mas os filhos de todas 
as mães sejam respeitados dentro 
de uma instituição de ensino”, 
defende Joana Darc. 

Capacitação
A proposta solicita que os es-

tabelecimentos educacionais 
deverão capacitar seu corpo 
docente, equipe de apoio e 
funcionários para acolher o 
estudante com deficiência 
ou doença crônica, de acordo 
com suas necessidades, pro-
piciando-lhes a integração às 
atividades educacionais e de 
lazer que sua condição pessoal 
permita.

CÂMARA MUNICIPAL ALEAM

Bezerra.
Celina Leão (PP) afirmou que o 

acordo que está sendo construído 
leva em consideração a preocupa-
ção dos Estados de não repassarem 
qualquer tipo de aumento para a 
população. “O consumidor vai ser 
poupado de qualquer novo gasto”, 
disse.

O governador do Piauí, que é 
coordenador do grupo de trabalho 
para debater a proposta legislativa, 
afirmou que o tema é complexo, 
principalmente porque a propos-
ta foi judicializada. “Esse acordo 
não sairá se não for confirmado 
pelo Poder Judiciário, pelo Poder 
Legislativo, pela União e pelos go-
vernadores. E é por isso que é algo 
complexo”, destacou. “É demorado, 
e vamos resolver até o mês de 
março. Em breve o texto vai estar 
pronto”, afirmou Fonteles.
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Amazonino 
será velado 
em Manaus

VELÓRIO

O corpo do ex-gover-
nador Amazonino Men-
des chegará a Manaus 
nesta quinta-feira (16), 
e o velório será aberto 
ao público. A informa-
ção foi confirmada pela 
assessoria de imprensa 
do ex-político na manhã 
desta terça-feira (14). O 
local do funeral ainda 
não foi definido.

Amazonino Mendes 
morreu neste domingo 
(12), aos 83 anos, em São 
Paulo. Ele estava inter-
nado, no hospital Sírio 
Libanês desde o dia 25 
de dezembro. 

O ex-governador trata-
va uma crise de diverti-
culite. A doença se trata 
de uma inflação no in-
testino grosso. Também 
apresentou quadro de 
pneumonia.

Os admiradores ama-
zonenses do “Negão” te-
rão dois dias para se des-
pedir do ex-governador 
do Estado.

A família decidiu que 
corpo de Amazonino será 
cremado. A cerimônia 
deve ser fechada para 
amigos e familiares e está 
marcada para ocorrer no 
próximo sábado (18).

Durante esta semana, 
diversos órgãos oficiais 
prestararam homena-
gens ao ex-governador, 
considerado um dos 
maiores estadistas do 
Amazonas.

Lula não estará presente fisicamente no fórum, porém fará participação por vídeo 

Unesco convida Lula e Barroso para fórum que 
vai propor regulamentação de redes sociais

MÍDIAS REGULAMENTADAS

DivuLgAçãO

DivuLgAçãO

gABRiELA BRASiL

O O prefeito de Manaus, David Al-
meida (Avante), anunciou, nesta 
terça-feira (14), nas redes sociais, 
a renomeação da avenida Autaz 

Mirim, conhecida como grande Circular, 
e do Parque gigante da Florestas, tam-
bém na Zona Leste, para homenagear o 
ex-governador Amazonino Mendes, que 
morreu neste domingo (12) em São Paulo.

No vídeo publicado nas redes sociais, 
o prefeito David Almeida afirmou que 

a avenida vai se chamar “governador 
Amazonino Mendes”. O novo nome deve 
começar a valer após o encerramento 
do Carnaval. 

Conforme o prefeito, o nome Parque 
gigantes da Floresta, localizado na Zona 
Leste da cidade, também vai ser alterado. 
Em homenagem ao ex-governador, se 
chamará Parque governador Amazoni-
no Mendes. “São homenagens que irão 
eternizar o nome de quem marcou a 
história da política no Amazonas”, disse 
David Almeida.

“Para homenagear o eterno governa-
dor e líder político Amazonino Mendes, 
a Avenida Autaz Mirim conhecida como 
grande Circular, uma das principais vias 
da cidade vai se chamar Avenida gover-
nador Amazonino Mendes. A mudança 
deve começar a valer logo após o Car-
naval. Além disso, o Parque gigantes da 
Floresta será Parque governador Ama-
zonino Mendes”, afirmou David Almeida 
nas redes sociais.

Luto decretado  
Em nota divulgada nas redes sociais, 

o prefeito de Manaus, David Almei-
da, decretou luto de cinco dias em 
memória ao ex-governador Amazoni-
no Mendes. Ele estava internado no 
hospital Sírio Libanês, em São Paulo. 

“Com profundo pesar que recebo a 
notícia de falecimento do ex-gover-
nador Amazonino Armando Mendes, 
aos 83 anos, neste domingo (12), no 
hospital Sírio-Libanês, na cidade de 
São Paulo. Após lutar pela vida nos 
últimos dias, agora descansa em paz. 
E, fica o seu legado, construído ao 
longo de quatro décadas dedicadas à 
vida pública”, disse o prefeito em nota. 

David também destacou que 
Amazonino foi um homem que “faz 
parte da história política e do povo 
do Amazonas. “Neste momento de 
dor, que Deus, na sua infinita mise-
ricórdia, conforte o coração de to-
dos amigos e familiares”, ressaltou  
David Almeida. 

David Almeida homenageia Amazonino 
Mendes com nome de avenida e parque 

O prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante), anunciou, 
nesta terça-feira (14), a 
renomeação da avenida Autaz 
Mirim e do Parque Gigantes da 
Floresta para homenagear o ex-
governador Amazonino Mendes

 O presidente Luiz inácio Lula 
da Silva, o ministro do Supremo 
Tribunal Federal Luís Roberto 
Barroso e o youtuber e influen-
ciador digital Felipe Neto foram 
convidados para participar de um 
fórum mundial da unesco que vai 
debater propostas para regula-
mentar as redes sociais e comba-
ter a desinformação e fake news.

O fórum da Organização das Na-
ções unidas para a Educação, Ciên-
cia e Cultura (unesco) vai acontecer 
em Paris entre os dias 21 e 23 de 
fevereiro.

A unesco diz que o presiden-
te Lula não estará fisicamente 
presente ao evento por questões 
de agenda, mas que deve enviar 
mensagens de vídeo dando apoio 
à iniciativa. O vídeo seria um dos 
pontos importantes da conferência 
e levaria a mais discussões sobre 
o tema.

Lula já se posicionou diversas 
vezes em favor de uma regula-
mentação internacional mais dura 
das redes sociais. Ele chegou a de-
fender que o assunto fosse tratado 
diretamente pelo g-20, o grupo das 
maiores economias do mundo.

O ministro Barroso confirmou que 
vai à capital da França para participar 
do evento. Segundo a programação 
da unesco, o ministro vai falar sobre 
como as redes sociais são utilizadas 
para disseminar discursos que de-
fendem golpes de estado.

Barroso também já defendeu vá-
rias vezes a necessidade da regula-
mentação das redes sociais.

No início deste mês, o ministro 
disse em um evento no Espírito 
Santo que “precisamos, em alguma 

medida, regulamentar a internet 
e as mídias sociais, para que elas 
sigam nos trilhos da civilidade e 
da ética”.

A unesco também confirmou que 
Felipe Neto, um dos maiores in-
fluenciadores digitais do Brasil, com 
mais de 44 milhões de seguidores 
no YouTube, estará presente na 
conferência.

Neto já se envolveu em diversas 
polêmicas no ambiente digital e foi 
muito atacado através de fake news 
nas redes.

Essa será a primeira conferência 
global da unesco sobre o tema, 

reunindo mais de 1.500 represen-
tantes de governos, empresas de 
mídia social, academia, regulado-
res e sociedade civil. A unesco diz 
que a internet é uma importante 
ferramenta para a comunicação e 
a disseminação do conhecimento.

No entanto, “as plataformas de 
mídia social também estão espa-
lhando desinformação, discurso de 
ódio e teorias da conspiração, que 
danificam o tecido de nossas so-
ciedades, semeando desconfiança, 
exacerbando a polarização política, 
ajudando a semear o extremismo 
e minar as condições para a coe-

xistência pacífica – em particular 
eleições livres e justas”.

Segundo a entidade, os modelos 
de negócios de mídia social “favo-
recem o envolvimento e a lucrati-
vidade acima da segurança e dos 
direitos humanos”.

Para a unesco, a conferência é 
uma resposta a um apelo global 
à ação do Secretário-geral das 
Nações unidas, Antonio gutérres, 
para enfrentar a disseminação da 
desinformação e a negação de fatos 
cientificamente estabelecidos, que 
representam “um risco existencial 
para a humanidade”.

O ex-governador do 
Amazonas Amazonino 
Mendes foi internado pela 
primeira vez em novem-
bro do ano passado para 
tratar um quadro de di-
verticulite. A doença é 
uma inflamação na pa-
rede do intestino gros-
so. Também apresentou  
broncopneumonia. 

Ele chegou a receber alta 
no dia 6 de dezembro, mas 
foi internado novamente 
no dia 25 de dezembro, no 
hospital Sírio Libanês, em 
São Paulo. Já no dia 12 de 

fevereiro, a assessoria de 
imprensa confirmou a mor-
te de Amazonino Mendes. 

“A família de Amazonino 
Armando Mendes comu-
nica com pesar o seu fa-
lecimento neste domingo 
(12), em São Paulo, aos 83 
anos. Foi uma vida vitoriosa 
dedicada com muito amor à 
família e ao povo do Ama-
zonas. Amazonino deixa 
um Legado incomparável, 
como homem e político. Lu-
tou bravamente como pou-
cos, mas agora descansa 
em paz!”, diz a nota.

Amazonino Mendes

O ex-governador 
receberá homenagem 
póstuma do prefeito 
David Almeida, tendo 
seu nome eternizado 
no maior parque 
temático já construído 
no Amazonas, que 
previamente seria 
chamado de Parque 
Gigantes da Floresta
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Governo do Amazonas convoca 
aprovados em concursos públicos
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima (União Bra-
sil), anunciou ontem (14), 
a convocação dos apro-

vados no concurso público do 
Departamento Estadual de Trân-
sito (Detran-AM) e Agência de 
Fomento do Estado do Amazonas 
S.A. (Afeam). Os candidatos de-
vem se dirigir à sede ou consultar 
sites das instituições para obter 
maiores informações. 

No concurso do Detran, as con-
vocações são referentes aos cargos 
de Agente de Trânsito, Examinador 
de Trânsito – categoria “AB”, “AD” e 
“AE”, Perito de Acidente de Trânsito 
e Vistoriador de Veículo. A lista dos 
selecionados consta no edital de 
convocação, disponível no site do 
Detran-AM (https://www.detran.
am.gov.br/), na seção “Publicações”, 
item “Editais”, em “Editais 2023”.

O chefe de Estado menciona a 
importância do concurso público 
do Detran. “Acabamos de publicar 
o edital com a convocação dos 
aprovados no concurso do Detran-
-AM que deverão se matricular no 
curso de formação. São avanços 
históricos, pois é o primeiro cer-
tame realizado pelo órgão com a 
convocação dos aprovados. Isso 
é importante para melhorar, cada 
vez mais, os serviços oferecidos à 
população”, afirmou.

Os candidatos deverão solicitar a 
matrícula até o dia 24 de fevereiro, 

fiscalização

Blitze do direito do consumidor no 
Centro e Zona Leste de Manaus

Lei de Informática da ZFM

JOãO PEDrO/PrOcON-AM

Agente de fiscalização do Procon em loja 

representantes do cetam com a superitendente interina

Às vésperas do carnaval, o Ins-
tituto de Defesa do consumidor 
(Procon-AM) realizou ontem (14) 
uma blitz informativa no comércio 
da capital para orientar os lojistas 
e vendedores sobre os direitos e 
deveres do consumidor com a 
distribuição do código de Defesa 
do consumidor (cDc). As blitze 
ocorreram, simultaneamente, 
no centro de Manaus e na rua 
do Fuxico, bairro Jorge Teixeira, 
Zona Leste.

 Segundo o diretor-presidente 
do Procon-AM, Jalil Fraxe, a ação 
do órgão no período do carna-
val é para fiscalizar o comércio e 
instruir com informações os co-
merciantes e vendedores para 
que as regras de proteção ao 
consumidor sejam cumpridas e, 
ao mesmo tempo, entregar o cDc.

“A última coisa que um folião 
quer é ter dor de cabeça com 
produtos ou serviços. E nós do 
Procon-AM estamos nas ruas 
para que o amazonense possa 
brincar o carnaval sem se es-
tressar com compras de produ-
tos ou prestação de um serviço”, 
destaca.

Durante a ação no centro de 
Manaus, foram encontrados es-
tabelecimentos sem o código de 
Defesa do consumidor, lojas sem 
preços nas vitrines, e, após as 
orientações do Procon-AM, as 
irregularidaddes foram solucio-
nadas. Na área comercial da rua do 

Fuxico, os fiscais não encontraram 
irregularidades, todas as vendas de 
bebidas estavam com embalagens 
em bom estado e com o prazo de 
validade em dias.

 
Procure o Procon-aM
Atendimento de segunda a 

sexta-feira, das 8h às 14h, na Av. 
André Araújo, 1500 – Aleixo -, para 
atender a população e receber as 
denúncias, via telefone 0800 092 
1512/ 3215 4009, ou através do 
nosso site www.procon.am.gov.br 
e e-mail fiscalizacaoprocon@pro-
con.am.gov.br .

nova gestão

Em Tempo
ruth Jucá/ADS

das 8h às 14h, de maneira presen-
cial, no Protocolo Administrativo 
do Detran Amazonas, na avenida 
Mário Ypiranga Monteiro, 2.884, 
bairro Parque Dez, Zona centro-
-Sul, ou por meio do endereço 
eletrônico comissaoconcursode-
tran@gmail.com, direcionado à 
comissão Especial do concurso 

Governador do Amazonas, Wilson Lima 

A superintendente da Zona Fran-
ca de Manaus interina, Ana Maria 
Souza, acompanhada de servidores 
da coordenação-Geral de Gestão 
Tecnológica da Suframa (cGTEc), 
reuniu-se ontem (14), na sede da 
Autarquia, com representantes da 
nova gestão do centro de Educação 
Tecnológica do Amazonas (cetam).

O objetivo da reunião foi apresen-
tar de forma resumida o funciona-
mento da política de Pesquisa, De-
senvolvimento e Inovação (PD&I), 
administrada pela Suframa, e as 
possibilidades de interação do ce-
tam com o ecossistema regional 
em função de seu credenciamento 
junto ao comitê das Atividades de 
Pesquisa e Desenvolvimento na 
Amazônia (capda).

Durante a conversa, os servidores 
da Suframa explicaram que, uma 
vez que o cetam é credenciado junto 
ao capda, o centro, na condição de 

Instituto de ciência e Tecnologia 
(IcT), pode desenvolver projetos e 
acessar recursos da Lei de Infor-
mática da ZFM tanto por meio da 
modalidade de convênio com em-
presas titulares de obrigações de 
investimentos em PD&I, quanto por 
meio da modalidade de Programas 
Prioritários do capda, interagindo 
com coordenadores de projetos em 
ações de Bioeconomia, Empreen-
dedorismo Inovador ou Indústria 
4.0 e Modernização Industrial.

Ao final da reunião, foi discutida, 
ainda, a potencial realização de um 
workshop pela Suframa, em forma-
to híbrido (presencial e virtual), para 
que o cetam e outros IcTs, empre-
sas e órgãos do ecossistema de Pes-
quisa, Desenvolvimento e Inovação 
da região possam conhecer mais 
profundamente os benefícios e as 
possibilidades de acesso a recursos 
da Lei de Informática da ZFM.

Público do Detran-AM.
De acordo com o diretor-presi-

dente do Detran-AM, rodrigo de 
Sá, o curso de formação é de suma 
importância, uma vez que ele é 
uma etapa essencial do certame. 
“A instituição está em constante 
evolução, está em uma transição 
importante de sua história, sendo 

este o primeiro concurso público 
homologado, o primeiro Plano de 
cargos, carreiras e remuneração, 
e isso muito se deve à coragem 
do governador Wilson Lima de não 
virar as costas para os problemas e 
solucioná-los. Eu, enquanto bom 
soldado, executei (o certame), e 
estamos com a etapa do concurso 

avançada”, comenta.
O curso tem caráter classifi-

catório e eliminatório, de modo 
que só serão nomeados os mais 
bem classificados, respeitando as 
seguintes quantidades de vagas: 
55 para agente de trânsito, 40 
para examinador de trânsito, três 
para perito de acidente de trân-
sito e dez para vistoriadores de 
veículos.

As aulas presenciais serão re-
alizadas no Instituto Integrado 
de Ensino e Segurança Públi-
ca (Iesp), localizado nas depen-
dências da Fundação centro de 
Análise, Pesquisa e Inovação 
Tecnológica (Fucapi), situado na 
avenida Governador Danilo de 
Moraes Areosa, 381, bloco L, a 
partir de 13 de março deste ano.

Além disso, o curso será dividido 
em provas teóricas para todos 
os cargos, que serão aplicadas 
ao final de cada módulo e vale-
rão de zero a 10. Também serão 
aplicadas provas práticas para 
os cargos de agente, vistoriador 
e examinador.

concurso da afeam
O concurso da Afeam é para 

provimento de vagas imediatas 
e formação de cadastro de re-
serva, em ordem de classificação, 
e de candidatos com deficiência 
(PcDs). A lista com os nomes 
está disponível no Diário Oficial 
do Estado do Amazonas e no site 
www.afeam.am.gov.br.
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O movimento slow, caracteri-
zado por uma perspectiva de 
um estilo de vida mais sim-
ples e menos acelerada, tem 

influenciado a moda, a alimentação 
e o turismo, entre outros segmentos, 
desde o final da década de 80. Nos 
últimos anos, tem ganhado cada vez 
mais adeptos pelo mundo e se tor-
nado uma tendência que garante um 
diferencial competitivo para as micro 
e pequenas empresas (MPE).

O analista do Sebrae Nacional Luiz 
Rebelatto destaca que o movimento 
slow e similares como o minimalismo e 
o essencialismo estão se desenvolven-
do de forma cada vez mais perceptível 
no Brasil e no exterior. “É um movimen-
to que prevê uma reconexão àquilo que 
realmente faz sentido, uma vida com 
propósito, tempo de qualidade, com 
a finalidade de ajudar as pessoas, de 
encontrar razão e bem-estar. Esses ne-
gócios, que têm o objetivo de atender as 
demandas desse novo modo de viver e 

REPROduçãO

Empresa traz palestrantes nacionais 
para  Convenção Comercial 

dIVuLGAçãO

Marcelo Ortega segurando os seus dois livros

Empresárias Carolina Lino e Larissa Carvalho com a fornecedora Carla Burin
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negócios

To slow se fortaleceu 
na pandemia porque 
as pessoas tiveram 
que se adaptar a um 
novo contexto de vida 
e de interação com os 
outrosconscientes e 
dispostos a desacelerar o 
ritmo da vida moderna

A distribuidora Atem promo-
ve sua tradicional ‘Convenção 
de Vendas’ com o tema “Ace-
lerando Juntos”, nesta quarta-
-feira (15), trazendo dois con-
vidados nacionais. O primeiro 
convidado que abrirá o primei-
ro dia de evento é o executivo 
João Branco, que palestrará no  
Quality Hotel.

durante a ‘Convenção de Ven-
das’, haverá, também, o lança-
mento da Academia de Vendas, 
voltada para a formação de as-
sessores comerciais. A aula inau-
gural está sob o comando nesta 
quinta-feira (16) do especialista 
em técnicas para sucesso em 
vendas Marcelo Ortega, apre-
sentando o tema “Comunicação 
na Negociação”, à tarde, na área 
de treinamentos do Coco Bambu.

O superintendente Comercial 
da Atem, Alexandre Ferreira, ex-

formação de preços. O programa 
foi desenvolvido após pesquisas 
internas, ouvindo o cliente Atem 
e entendendo os desafios que 
ele tem no mercado. Com isto, 
queremos auxiliá-los a ir cada 
vez mais longe e com consultoria 
especializada”, explica.

A Academia de Vendas terá 
duração de 1 ano com vários mó-
dulos divididos por áreas especí-
ficas. Haverá aulas presenciais e 
on-line com palestrantes nacio-
nais, mas também com especia-
listas da Atem. “O programa será 
contínuo, de forma que iremos 
reciclar o conhecimento com o 
tempo, moldando de acordo com 
a evolução do mercado ou das 
necessidades dele”, esclarece.

 
Palestrantes
João Branco é um dos dez 

melhores profissionais de ma-
rketing do Brasil, segundo a 
Forbes. Foi vice-presidente de 
marketing do Mcdonald’s, pro-
fessor e colunista na Exame e 
uOL, além de autor do livro best-
-seller “d[ê] Propósito: Coloque 
a intenção certa no seu trabalho 

e preencha sua rotina de satis-
fação e significado”.

Marcelo Ortega é treinador 
especialista no desenvolvimen-
to de técnicas e atitudes que 
determinam crescimento, lucra-
tividade e aumento de produti-
vidade dos vendedores e áreas 
afins, a exemplo de marketing, 
atendimento, suporte ao clien-
te, contact center, pós-venda 
e relacionamento com clientes 
internos e externos.

Palestrante internacional com 
mais de 22 anos de atuação em 
todo o Brasil, Ortega atingiu tam-
bém reconhecimento em outros 
países, passando pelo Paraguai, 
Argentina, México, uruguai, Chile 
e em especial, destacou-se por 
três anos seguidos na Europa, 
Espanha e  Portugal, tendo uma 
presença marcante nos congres-
sos empresariais da Escola de 
Gestão do Porto e Congresso 
Internacional de Vendas promo-
vido pela KLA. No Brasil, está 
presente nos mais importantes 
eventos e congressos como Con-
gresso Nacional de Vendas pela 
KLA e ExpoVendaMais.

Movimento slow 
consciência das pessoas, caracterizam 
os empreendimentos slow”, explica.

Segundo o especialista, o slow se 
fortaleceu na pandemia porque as 
pessoas tiveram que se adaptar a um 
novo contexto de vida e de interação 
com os outros, como o do agrôno-
mo e gastrólogo. O slow food, como 
é chamado no ramo da alimentação, 
nasceu na Itália como um manifesto 
claro contra o fast food, universalizado 
por grandes marcas.

Rebelatto ressalta que, no ramo da 
alimentação, o movimento valoriza os 
produtos locais, produzido por peque-
nos produtores, bem como o consumo 
de alimentos com mais sabor, livre de 
agrotóxicos ou orgânicos, oferecendo 
remuneração justa aos produtores.

O analista do Sebrae Nacional escla-
rece que os seguidores do slow food 
apreciam a comida a partir de um 
conjunto de fatores. “Esse consumidor 
prefere a qualidade ao invés da quan-
tidade. dispensa o frenesi de consumo 
e possui consciência de consumo. Não 
quer dizer que ele queira uma vida sem 
controle, mas que valoriza o tempo de 
qualidade com as pessoas ao desfru-
tar de uma refeição com calma, em 
um ambiente agradável, que permite 
despertar todos os sentidos, além do 
paladar”, argumenta.

impacto positivo na cadeia produtiva
A 16 km do centro de Brasília, a 

empreendedora Carla Burin comanda 
uma agroindústria em uma pequena 

propriedade rural, onde são produzidos 
alimentos orgânicos voltados para a 
produção de congelados como quibe 
vegetal, carne de jaca desfiada, coxinha 
de jaca, lombo de jaca desfiada, entre 
outras iguarias veganas. Seus produtos 
são servidos diariamente no bufê do 
restaurante vegano Faz Bem, locali-
zado pertinho do centro da capital, na 
Asa Norte.

O estabelecimento que funciona há 
oito anos com uma proposta de popu-
larizar o veganismo também utiliza os 
produtos na preparação de pratos que 
compõe o cardápio variado, sempre 
explorando ingredientes mais naturais, 
em sua maioria produzidos localmente 
por pequenos produtores, para ofere-
cer opções saudáveis de alimentação 
para os seus clientes.

A gastróloga e uma das sócias-pro-
prietárias do restaurante Faz Bem, Ca-
rolina Lino, fala que prezam por uma 
culinária afetiva e simples. “A maioria 
dos nossos fornecedores são produto-
res da região com os quais trabalha-
mos em parceria não apenas comercial. 
Construímos uma rede de apoio com 
nossos fornecedores e colaboradores, 
onde compartilhamos nossas crenças 
e valores e crescemos juntos”, frisa. 

Por semana, o restaurante conso-
me 12 kg de carne de jaca desfiada 
da Fazenda Burin na preparação das 
receitas que compõem o bufê. “A Carla 

plica que a ideia da Academia 
de Vendas é a de capacitar o 
assessor comercial para enfren-
tar os desafios do mercado. “O 

programa visa fornecer conhe-
cimentos técnicos de toda a 
trilha do combustível, que vai 
da formulação ao uso até a 

nos oferece um insumo beneficiado 
de alta qualidade e difícil de encon-
trar. Produzir a carne de jaca dá muito 
trabalho e receber isso pronto facilita 
muito nosso fluxo de trabalho no res-
taurante. Além disso, são entregues 
sempre no prazo, em grande escala e 
constância”, destaca.

Com o reconhecimento, os produtos 
da Fazenda Burin alcançam mercado 
fora do distrito Federal. A cada 15 dias, 
grande parte da sua produção segue 
para São Paulo, onde estruturaram um 
ponto de distribuição para atender à 

demanda de varejistas e de restauran-
tes e chefs de cozinha que valorizam 
ingredientes orgânicos e mais saudá-
veis na culinária.

“O food service está se mostrando um 
segmento com muito mais possibilida-
des e eu acredito que vai ultrapassar 
o varejo em pouco tempo. Hoje, os 
restaurantes querem ter uma opção 
vegana no cardápio e não querem ocu-
par a cozinha fazendo um prato. Então, 
a tendência é que comprem o produto 
já pronto para oferecer uma opção 
vegana, sem perder a qualidade”, conta.

impulsiona mercado durante a pandemia



A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (Semtepi), 

planeja a reestruturação das galerias 
do Remédio, Espírito Santo, no Cen-
tro, e shopping Phelippe Daou, Zona 
Leste da capital. O objetivo da inter-
venção é requalificar os espaços das 
galerias e do shopping, melhorando 
as condições de infraestrutura, como 
iluminação, piso e água.

Dessa forma, será possível atin-
gir uma melhor movimentação de 
negócios, por meio de um ambien-
te preparado para receber novos 
permissionários, fortalecer o em-
preendedorismo local e estreitar o 
relacionamento do empreendedor 
com a prefeitura.

“Nossa ideia é tornar as galerias 
e o shopping um espaço realmente 
feito para o empreendedor. Vamos 
entrar para melhorar a vida dos em-
preendedores dentro do local. Ire-
mos revitalizar os espaços e pensar 
em arranjos que fiquem agradáveis 
para eles, visando atrair um público 
cada vez maior”, destaca o secretá-
rio executivo do Comitê de Crédito 
Municipal do Fundo Municipal de 
Empreendedorismo e Inovação (Fu-
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Executivo quer requalificar 
os espaços a serem 
reformados, melhorando 
as condições de 
infraestrutura

ARquIVO/SECOM

Galeria Espírito Santo está 
entre os espaços que vão 
ser revitalizados 

SES-AM acende alerta para população sobre conscientização e prevenção das ISTs 

Alerta sobre conscientização e prevenção das ISTs
Com a chegada do período 

de folia carnavalesca, é impor-
tante conscientizar a população 
sobre as Infeções Sexualmente 
Transmissíveis (ISTs) nesta épo-
ca. Pensando nisso, a Secretaria 
de Estado de Saúde do Ama-
zonas (SES-AM) acende alerta 
aos foliões sobre os cuidados a 
serem tomados para prevenir 
vírus e bactérias que podem 
ser transmitidos por relações 
sexuais nesta época festiva. 

De acordo infectologista, Des-
sana Chehuan, que atua na Fun-
dação de Medicina Tropical Dr. 
Heitor Vieira Dourado, unidade 
veiculada à SES, neste período 
de Carnaval as pessoas tendem 
a brincar mais nas folias e aca-
bam se expondo demais, o que 
posteriormente, de acordo com 
o período de incubação de cada 
infecção, é notório um aumento 
das ISTS. 

“Hoje, quando falamos de 
prevenções das ISTs, a gente 
não fala de um componente 
só, mas sim de um pacote de 
cuidados, que é a mandala de 
prevenção do Ministério da 
Saúde, onde, além do incentivo 
ao uso do preservativo, existem 
outras técnicas que fazem parte 
dessa prevenção, como a testa-
gem frequente regular, além de 
outras tecnologias que temos 
disponíveis”, pontuou.  

carnaval 

RObERTO CARLOS/SECOM 

Além da distribuição de preser-
vativos, a rede estadual de saúde 
oferta os testes na Policlínica An-
tônio Aleixo, na Zona Leste; na Fun-
dação Hospitalar Alfredo da Matta 
(Fuham), na Cachoeirinha, Zona Sul; 
no CTA do Centro de Atenção à 
Melhor Idade (Caimi) Ada Viana, na 
Compensa, Zona Oeste; e na Fun-
dação de Medicina Tropical Doutor 
Heitor Vieira Dourado (FMT-HVD), 
Zona Centro-Oeste. 

Na atenção básica, os testes são 
realizados nas unidades básicas de 
Saúde (ubS) da capital e interior. 

Casos de HIV AIDS no Amazonas 

De acordo com o boletim epide-
miológico divulgado pela SES-AM 
em 2021, entre 2010 a 2020 foram 
notificados no Sistema de Infor-
mação de Agravos de Notificação 
(Sinan), no Estado do Amazonas, 
9.879 casos de infecção pelo HIV, 
sendo 8.267 (83,7%) na Regional de 
Manaus, Entorno e Alto Rio Negro; 
350 (3,6%) na Regional do Alto 
Solimões; 339 (3,4%) na Regional 
do baixo Amazonas; 277 (2,8%) na 
Regional do Rio Negro e Solimões; 
249 (2,5%) na Regional do Médio 
Amazonas; 158 (1,6%) na Regional do 
Rio Madeira; 155 (1,6%) na Regional 

do Triângulo; 50 (0,5%) na Regional 
do Juruá; e 34 (0,3%) na Regional do 
Purus. No ano de 2020 foram regis-
trados 1.061 casos de infecção pelo 
HIV, sendo 885 (83,4%) na Regional 
do Entorno de Manaus, 42 (3,9%) 
na Regional do Médio Amazonas, 
35 (3,3%) na Regional do baixo 
Amazonas, 34 (3,2%) na Regional do 
Alto Solimões, 24 (2,3%) na Regional 
do Rio Negro e Solimões, 19 (1,8%) 
na Regional do Triângulo, 12 (1,1%) 
na Regional do Madeira, 07 (0,7%) 
na Regional do Juruá e 03 (0,3%) 
na Regional do Purus.  

Dos casos de infecção pelo HIV 

Prefeitura planeja revitalização de 
galerias e shopping Phelippe Daou

mipeq), Geison Assis.
Desde outubro de 2022, a Semtepi 

passou a ser responsável pelas gale-
rias da cidade e aguardava a transição 
orçamentária para traçar as metas 
para os espaços. A secretaria deve 
promover ações no sentido de dotar 
o empreendedor de ferramentas para 
desenvolver o serviço oferecido por 
ele, de forma que os gastos sejam 
reduzidos e haja mais produtividade 
econômica.

Ainda segundo o secretário exe-
cutivo, está em planejamento um 
programa de auxílio que vai destinar 
recursos aos permissionários, além 
do projeto “English Manaus”, com 
a proposta de beneficiar 2 mil em-

preendedores através do curso de 
idioma, a fim de garantir qualificação 
para a categoria.

Os interessados em concorrer a um 
espaço nas galerias ou no Shopping 
Philippe Daou devem se enquadrar 
nos serviços oferecidos pela Semte-
pi. Para ser um permissionário, os 
candidatos precisam se encaixar na 
categoria de Microempreendedor 
Individual (MEI), artesão ou empre-
endedor de pequeno porte, além de 
desejar ter uma relação saudável de 
produtividade e crescimento com a 
prefeitura.

 Infraestrutura 
A Prefeitura de Manaus, por meio 

de parceria entre a Secretaria Mu-
nicipal de Infraestrutura (Seminf) e 
a Secretaria Municipal de Abasteci-
mento, Centro e Comércio (Semacc), 
anunciou, nesta segunda-feira (13), as 
obras de infraestrutura no entorno da 
feira da banana, localizada no centro 
da cidade. 

O secretário de Obras, Renato Ju-
nior, e o secretário da Semacc, Wan-
derson Costa, vistoriaram as condi-
ções da feira e anunciaram os serviços 
de melhoria na infraestrutura. 

 “Estamos aqui reunidos no esta-
cionamento da feira da banana, no 
centro da cidade, onde a tubulação 
de uma drenagem entupiu devido 
ao acúmulo de lixo. O prefeito David 

Almeida determinou que a nossa 
equipe comece uma obra para re-
estruturar o escoamento correto 
da água da chuva, de modo que as 
pessoas possam usufruir do esta-
cionamento novamente”, salientou 
Renato Junior. 

Na ocasião, o secretário de Feiras 
destacou a relevância dos trabalhos 
no local.  “A transversalidade entre a 
Seminf e a Semacc é uma determina-
ção do prefeito David Almeida, e essa 
parceria sempre rende os melhores 
resultados. Aqui nessa área externa 
da feira da banana, as equipes de 
obras vão trabalhar na melhoria das 
redes de drenagens profundas, que 
estão muito deterioradas, além do 
asfaltamento do estacionamento da 
feira. São melhorias importantes que 
beneficiam a todos os frequentado-
res e trabalhadores da área”, enfa-
tizou Wanderson Costa. 

As equipes iniciarão, nos próximos 
dias, os serviços de limpeza e desobs-
trução das tubulações de drenagem 
implantadas no estacionamento da 
feira.

Na sequência, será executada a 
recuperação estrutural do espaço, 
abrangendo os serviços de cons-
trução de novo muro, gradil, manu-
tenção e troca das telhas, reforma 
do piso, recapeamento do estacio-
namento e a recuperação de todo o 
sistema de drenagem. 

O trabalho visa a  salvaguardar 
os feirantes e consumidores que 
frequentam a feira, proporcionan-
do qualidade de vida, segurança e 
conforto por meio das obras de in-
fraestrutura.

registrados no período de 2010 a 
2020, no Sinan, 7.444 (75,4%) são 
do sexo masculino e 2.435 (24,6%) 
são do sexo feminino, e em relação 
à idade, nos casos notificados de 
2010 a 2020, observa-se que a 
maioria dos casos se encontra nas 
faixas etárias de 20 a 34 anos, com 
percentual dos casos de 60,1%.  

O Amazonas, de 2010 a 2020, 
registrou 14.248 casos de aids, 
8.498 (59,6%) destes foram no-
tificados no Sinan, 939 (6,6%) 
declarados no SIM e 4.811 regis-
trados no Siscel /Siclom. Os casos 
declarados no Sim e registrados 
no Siscel/Siclon representam 
40,4% do número de casos de aids 
no estado e de subnotificações  
no Sinan. 

No período de 2010 a 2019, o 
Amazonas apresentou taxa de de-
tecção (por 100.000 habitantes) 
de casos de aids maior que a taxa 
nacional. Em 2019, os municípios 
com taxa de detecção de casos de 
aids maior que a nacional foram: 
Manaus 46,3, Japurá 36,3, Iran-
duba 35,2, Tefé 25,1, Manacapuru 
19,5, borba 19,4, Nova Olinda do 
Norte 18,7, benjamin Constant 18,6 
e Careiro 18,5. Em 2020, a taxa de 
detecção (por 100.000 habitan-
tes) de casos de aids do Amazo-
nas foi de 27,8. Os municípios de 
Manaus (46) e Itapiranga (32,5) 
tiveram taxa de detecção maior 
que a taxa do Estado.  
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O adolescente teria 
sido morto com um 
“mata-leão” porque 
foi acusado de roubar 
uma motocicleta de um 
professor de academia

Os acusados jogaram o corpo 
do jovem para fora do carro em 
local ermo do bairro Tarumã

Laudo é expedido pela Prefeitura de Manaus para construções novas

Redação

DivuLgação/TJaM

Certidões de Habite-se têm alta de 98%  
Com 98% de aumento, o 

instituto Municipal de Pla-
nejamento urbano (implurb) 
expediu 107 novas certidões de 
Habite-se em janeiro de 2023, 
comparando com o período de 
2022, quando foram emitidos 
54 documentos.

Em relação à área por me-
tragem quadrada de licen-
ciamento em Habite-se, o 
instituto teve incremento de 
78%, tendo 94.472,33 metros 
quadrados em janeiro de 2023, 
contra 53.156.92 metros qua-
drados de janeiro do ano an-
terior.

o Habite-se é o último laudo 
expedido pela Prefeitura de 
Manaus para qualquer cons-
trução nova que autoriza o 
seu uso e a ocupação. Regu-
larização e Habite-se é utili-
zado para obras já construídas 

sem licença e aprovação, mas 
que podem ser regularizadas 
posteriormente, dentro dos 
mesmos critérios e parâme-
tros estabelecidos pelo Plano 
Diretor de Manaus.

“Estamos evoluindo no li-
cenciamento de projetos ur-
banos. o implurb está sempre 
buscando, junto com os órgãos 
licenciadores, alcançar a meta 
definida pelo prefeito David 
almeida, em trabalho com 
toda a gestão”, afirmou o di-
retor-presidente do implurb, 
engenheiro Carlos valente.

Documento legal
Em 2022, o implurb somou 

697 certidões expedidas, con-
tra 570 de 2021, uma variação 
de 22%.

a certidão de Habite-se é um 
documento legal, conforme o 

artigo 33, da Lei 673/02, refe-
rente ao Código de obras do 
Município, uma das leis do Pla-
no Diretor de Manaus. o do-
cumento atesta que o imóvel 
foi construído de acordo com 
o projeto aprovado e licencia-
do, seguindo-se as exigências 
estabelecidas pela legislação 
urbana em vigor. 

Com o Habite-se, o proprie-
tário tem a garantia de que 
a construção seguiu correta-
mente o que estava previsto 
no projeto aprovado e licen-
ciado, respeitando os parâ-
metros legais da legislação e 
normas técnicas, atendendo a 
aspectos relacionados ao meio 
ambiente, prevenção de com-
bate a incêndio, esgotamento 
sanitário, segurança, ocupa-
ção do lote, área construída, 
entre outros itens.

IMPLURB

Faixas-pretas de jiu-jítsu são 
condenados por morte de adolescente

DivuLgação

a Justiça do amazonas, 
por meio da 3.ª vara 
do Tribunal do Júri da 
Comarca de Manaus, 

julgou e condenou quatro 
homens faixas pretas de jiu-
-jitsu acusados da morte por 
estrangulamento, com o golpe 
de “mata-leão”, do adolescen-

te Cristóvão vasconcelos dos 
Santos, em 6 de abril de 2018, 
na Rua ovídio gomes Mon-
teiro, bairro alvorada iii, em 
Manaus.

Carlos Freire de Mendonça 
foi condenado a 19 anos de pri-
são; Marcell Tavares de Souza 
e Deigrison Batalha Frazão, a 
17 anos; e Levi da Silva Macha-
do recebeu pena de 14 anos. o 
julgamento dos réus começou 
na última quarta-feira (8) e 
a sentença foi lida na sexta-
-feira (10).

Dos quatro réus, somente 
Carlos Freire de Mendonça 
estava preso, por outro pro-
cesso. Por isso, iniciou ime-
diatamente o cumprimento 
provisório da pena. Marcell 
Tavares de Souza e Deigrison 
Batalha Frazão respondiam ao 

processo em liberdade, mas, 
com a condenação de 17 anos, 
o juiz também decretou a pri-
são deles ainda em plenário 
para o início do cumprimen-
to provisório da pena. Como 
teve uma pena abaixo de 15 
anos, Levi da Silva Machado 
poderá recorrer da sentença 
em liberdade.

Entenda o caso
Segundo a denúncia do Mi-

nistério Público do Estado do 
amazonas (MPE-aM), Cris-
tóvão foi morto porque dias 
antes roubara uma motoci-
cleta de um professor de uma 
academia frequentada pelos 
acusados Marcell Tavares de 
Souza, Deigrison Batalha Fra-
zão e Carlos Freire de Men-
donça, que alegam ser faixas 

pretas de jiu-jitsu.
De acordo com o inquérito 

policial que originou a de-
núncia do Ministério Público, 
no dia 6 de abril de 2018, 
Cristóvão estava à frente de 
sua residência, no bairro al-
vorada, quando um veículo de 
cor prata aproximou-se dele 
e parou. Do carro, conforme a 
denúncia, saíram Carlos Freire 
de Mendonça, Deigrison Ba-
talha Frazão e Levi da Silva 
Machado, que detiveram o 
adolescente e o colocaram 
à força no veículo, conduzido 
por Marcell Tavares de Souza.

Consta dos autos que o carro 
saiu do local com a vítima em 
poder dos quatro acusados, 
ocasião em que Deigrison apli-
cou em Cristóvão o golpe de 
estrangulamento conhecido 

como “mata-leão”, enquanto 
Levi o auxiliava, segurando a 
vítima para que esta não pu-
desse opor resistência. Cristó-
vão teria perdido os sentidos 
e Deigrison permaneceu asfi-
xiando a vítima, causando-lhe 
a morte.

após o crime, os acusados 
jogaram o corpo do jovem para 
fora do carro em local ermo 
do bairro Tarumã, próximo à 
Praia Dourada, na Zona Cen-
tro-oeste da cidade. Em 22 de 
agosto de 2018, Carlos Freire 
de Mendonça foi preso em fla-
grante por tráfico de drogas, 
ocasião em que confessou 
sua participação na morte de 
Cristóvão, delatou os demais 
comparsas e apontou para os 
policiais o local onde abando-
naram o corpo da vítima.
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Fernando Frazão/aB

depois de identificar a re-
lação entre desnutrição 
e consumo de água em 
condições impróprias em 

duas comunidades Yanomami, 
uma equipe de pesquisadores da 
Fundação oswaldo Cruz (Fiocruz) 
trabalha agora por solução que 
seja apropriada para os povos in-
dígenas, dentro de seu contexto 
social e cultural.   

o trabalho, que envolve cien-
tistas de diversas especialida-
des, como biólogos, engenheiros 
sanitaristas e médicos, contou, 
neste ano, com visita técnica a 
duas aldeias na Terra Indígena 
Yanomami Maturacá, no municí-
pio de São Gabriel da Cachoeira, 
no amazonas. os pesquisadores 
coletaram amostras da água con-
sumida pelos indígenas nos rios, 
poços e sistemas pluviais, além 
de peixes dos arredores, e con-
duzirão um trabalho educativo e 
de discussão para que as aldeias 
possam melhorar sua estrutura 
de saneamento. 

o engenheiro sanitarista ale-
xandre Pessoa, da escola Poli-
técnica de Saúde Joaquim Ve-
nâncio (ePSJV/Fiocruz), é um dos 
integrantes do grupo. ele relatou 
que uma queixa frequente dos 
indígenas é que as soluções para 
problemas de seu cotidiano mui-
tas vezes chegam de fora, sem 
considerar seus hábitos, e acabam 
se tornando incompreendidas pe-
las aldeias.

“no diálogo com os indígenas, 
estamos fazendo análises da qua-
lidade da água para que, a partir 
de uma abordagem de educação 
popular, considerando a inter-
culturalidade e o modo de vida, 

Garimpo ilegal no 
Território Yanomami 
causa múltiplos 
impactos na vida 
social dos indígenas, 
dentre eles a 
poluição dos rios  

possamos apresentar soluções 
devidamente apropriadas”, disse 
Pessoa. “Para haver aceitação, não 
pode ser uma solução verticaliza-
da, de cima para baixo. Haverá no-
vas visitas para apresentar alter-
nativas e troca de conhecimento 
sobre o território, que obviamente 
eles conhecem mais.” 

Desnutrição crônica e aguda
o ponto de partida do traba-

lho foi o levantamento feito pelo 
médico e pesquisador da escola 
nacional de Saúde Pública Sér-
gio arouca (ensp/Fiocruz) Paulo 
Basta, que, entre 2018 e 2019, 
investigou a saúde alimentar 
das crianças menores de cinco 
anos em duas regiões da terra 
Yanomami: awaris, no extremo 
norte de roraima, e Maturacá, 
no amazonas.

o estudo mostrou que 81,2% das 
crianças observadas tinham baixa 
estatura para a idade, um indica-
dor de desnutrição crônica; 48,5% 

tinham baixo peso para a idade, 
o que aponta para desnutrição 
aguda; e 67,8% estavam anêmicas. 
o médico é o coordenador do tra-
balho realizado agora, que tem a 
qualidade da água como uma de 
suas prioridades.

“Foi um conjunto enorme de in-
formações que a gente conseguiu 
levantar, e a ausência de água 
potável para as famílias consu-
mirem emergiu com força como 
um determinante nos casos de 
diarreia infantil, desidratação e, 
consequentemente, dos casos de 
desnutrição”, disse Basta, em tex-
to publicado pela agência Fiocruz 
de notícias.

“a partir do reconhecimento do 
problema, elaboramos um rela-
tório técnico, que foi devolvido 
para a comunidade. Fizemos uma 
cerimônia devolutiva, explicamos 
resumidamente os resultados, 
publicamos ativos científicos com 
os principais dados. depois, en-
tramos em uma missão de captar 

recursos para tentar levar alguma 
solução”.

alexandre Pessoa explicou que 
a segunda etapa do trabalho, que 
é a construção de soluções, deve 
se estender até o ano que vem, e 
beneficiar cerca de 1,5 mil habi-
tantes nas aldeias. o engenheiro 
sanitarista defende uma vigilância 
em saúde, por parte do estado, que 
colabore com a vigilância indígena 
do território, para que haja uma 
proteção maior contra ameaças 
à saúde, como o garimpo.

Diferenças
“a situação de cada aldeia é 

distinta. a situação do amazonas 
não é a mesma de roraima, onde 
houve um colapso sanitário e hu-
manitário. nas aldeias que nós vi-
mos, existe um problema sanitário, 
existe uma série de deficiências. 
Mas observamos que está ha-
vendo um fortalecimento da Sesai 
[Secretaria especial de Saúde In-
dígena], do dSeI [distrito Sanitário 

Indígenas Yanomami ganharam 
do governo federal garrafas de 
água mineral 

Mais de 100 padres abusadores estão na ativa
Pedro nunes/reuters

Há mais de 100 padres abusadores na ativa em Portugal 

Pedro Strecht, presidente da Co-
missão Independente que estuda 
os abusos sexuais de menores na 
Igreja, revelou esta segunda-feira 
(13) que o perfil da maior parte 
dos abusadores “é de continuidade 
da persecução do mesmo tipo de 
crime”, pelo que “constituem um 
perigo real”. Haverá mais de 100 
padres abusadores no ativo, avança.

o coordenador da comissão disse 
que a Igreja Católica tem “o dever 
moral e ético de colaborar com as 
entidades judiciais” e que “pode 
perfeitamente investigar” assim 
que receber a lista com os nomes 
dos abusadores.

a comissão validou 512 testemu-
nhos dos 564 que recebeu, com um 
número mínimo de 4.815 vítimas. 
Foram remetidos 25 casos para o 
Ministério Público.

Segundo o observador, Strecht 
falou ainda da proposta que será 
discutida e apresentada na as-
sembleia da república para que 
os crimes só prescrevam depois de 

as vítimas fazerem 30 anos. atu-
almente, a lei dita que os crimes 
prescrevem após as vítimas com-
pletarem 23 anos.

a Comissão episcopal Portugue-
sa (CeP) quer adotar uma política 
de “tolerância zero”. a garantia foi 
deixada pelo bispo d. José ornelas, 
na conferência de imprensa de on-
tem: “não toleraremos abusos nem 
abusadores”.

no entanto, os padres suspeitos 
de abusos e os bispos suspeitos 
de encobrimento não serão limi-
narmente afastados. estes serão 
sujeitos aos processos previstos no 
direito Canónico e “às regras da 
Santa Sé”.

“Quem comete estes crimes tem 
de assumir as responsabilidades, 
criminais e civis, dos seus atos”, 
afirmou o presidente da CeP, su-
gerindo-lhes que “procurem uma 
mudança radical de vida”.

d. José ornelas reforçou que os 
padres só poderão ser afastados 
depois de tal “ser provado”, sendo 

necessário averiguar a “plausibili-
dade” de cada caso. “Cada caso é um 
caso”, sublinho o bispo, realçando 
que é preciso investigar “para não 
andarmos à caça de bruxas”.

Perigo de reincidência
ainda segundo o observador, há 

padres católicos e outros funcio-
nários da Igreja suspeitos de abu-
sar sexualmente de menores que 
continuam no ativo, com funções 
atribuídas pela Igreja em Portugal.

Para já, a comissão não revela 
quantos são, nem onde estão. até ao 
final do mês será apresentada uma 
lista completa com essas informa-
ções à CeP e ao Ministério Público.

Pedro Strecht justifica a não reve-
lação das identidades dos abusado-
res no ativo com a necessidade de 
proteger as vítimas, que se manti-
veram anónimas.

o conhecimento científico sobre 
o fenómeno do abuso de menores 
aponta para um alto risco de rein-
cidência deste tipo de atos.

iGreja 

Projeto busca solução hídrica 
especial Indígena] no sentido de 
resolver esses problemas, que não 
são recentes, mas que foram mui-
to agudizados durante o governo 
Bolsonaro”. 

o engenheiro sanitarista da Fio-
cruz defende que, neste movi-
mento, torna-se importante que 
instituições de pesquisa atuem 
junto ao estado Brasileiro na busca 
de melhores práticas, em diálogo 
com as comunidades, para melho-
res condições de vida e de saúde. 

exploração 
a presença do garimpo ilegal no 

Território Yanomami causa múlti-
plos impactos na vida social dos 
indígenas. a crise humanitária é 
mais visível no estado de saúde 
delicado, especialmente de crian-
ças e idosos, como visto nas últi-
mas semanas, mas alcança ainda 
dimensões culturais desse povo. 
na última semana, a reportagem 
da agência Brasil visitou algumas 
vezes a Casa de Saúde Indígena 
(Casai), em Boa Vista, e também 
esteve no próprio Território Yano-
mami, no Polo Base de Surucucu, 
entre quinta (9) e sexta-feira (10). 
durante as visitas, conversou com 
os indígenas e especialistas para 
entender melhor como eles per-
cebem esses impactos. 

“Água suja para comer, estraga o 
peixe. Crianças muito fracas. Água 
bebe-se suja e barriga dói muito”, 
diz enenexi Yanomami, que tenta 
descrever a situação vivida por 
seus parentes na terra indígena. a 
agência Brasil encontrou o jovem 
indígena, de 21 anos, na entrada da 
Casai. Segundo ele, já passavam de 
60 dias sua estadia na capital para 
acompanhar familiares doentes. o 
retorno ao território, que depende 
de transporte aéreo, não tinha 
previsão. “Faltam mais horas de 
voo para Surucucu”.  

Para ele, a presença do garimpo 
é o que tem causado os danos 
que afetam seu povo. “agora, tem 
que tirar garimpo. Quando tirar, 
tranquilo. Tem muito garimpo lá, 
[tem que ser] proibido”.

para aldeias Yanomami 
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Condomínio London – torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença Ambiental Única, n.°115/2023, que autoriza a perfuração 
do poço tubular para captação de água subterrânea, localizada na 
Av. Coronel Teixeira, n°6225, Condomínio London, nas coordenadas 
geográficas: 03°05’2,472’’S e 60°04’12,900”W, Manaus-Am, para 
perfuração de poço tubular, com validade de 60 dias.
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Pricila de Assis

   Da redação

Misturando piseiro e brega-
-funk, a cantora Márcia 
Novo vai lançar na próxi-
ma quinta-feira (16) o vi-

deoclipe do novo single ‘Chama Pai’. 
A música é um feat com a digital 
influencer nortista Eliana Franco, que 
viralizou oferecendo uma ‘pecanha’ 
para sua esposa, Diva. 

A música faz referência aos bordões 
da influencer, que nos vídeos costuma 
falar “chama pai, ô besteira!” e “só o 
luxo, veneno e poder”. A homenagem 
não fica só no título, o clipe estrelado 
por Eliana e Diva narra a sua história 
de superação, de origem humilde até 
se tornar uma das maiores digitais 
influencers da Região Norte.

A autora da música explica que 
a música tem a pegada de piseiro 
e brega-funk. “Sou apaixonada pela 
nossa terra e jeitinho de falar, por isso 
faço questão de exagerar nos sota-
ques e gírias, criando uma identidade 
particular para o resto do Brasil, que 
ainda conhece muito pouco sobre nós 
e a nossa musicalidade”, conta. 

A ideia desse feat surgiu de forma 
simples, durante um churrasco com 
picanha, marca registrada de Eliana e 
Diva, quando Márcia prometeu fazer 
uma música para prestigiar a influen-
cer, após ouvir a sua história. A dona 
do bordão “Chama pai, ô besteira!” 

A primeira edição do Carnarock 
em Manaus, realizado na próxima 
segunda-feira (20), contará com 12 
bandas e dj’s locais com as melhores 
do rock nacional e internacional. O 
show acontecerá 16h e terá pelo 
menos 12 horas de duração, no Pó-
dium da Arena da Amazônia, situado 
na avenida Constantino Nery, 5001, 
bairro Flores, zona Centro-Sul.

O evento será um aquecimento 
para o Monster Tur e terá a partici-
pação de quatro atrações nacionais: 
Massacration, Kiss Cover Destroyer, 
Hermes e Renato, Unidos do Caralho 
a Quatro e Wanderley Andrade, que 
toca Raul e clássicos do rock.

Especiais
No “Especial Rock Brasil”, as ban-

das Fulllgás, Rahvox, Aris, Critical Age 
e Jezz, se revezarão executando as 
melhores canções de Charlie Brown 
Jr., CPM 22,  Raimundos, Pitty, Ma-
monas Assassinas, Cazuza, Legião 
Urbana, Engenheiros do Havaí, Pa-
ralamas do Sucesso, Titãs, Capital 
Inicial, Titãs e muitas outras.

No “Especial Rock Internacional”, é 
a vez das bandas Shellter, Iron Lizard, 

B-Wild, Tudo pelos Ares e Madallena, 
tocarão as mais pedidas de System 
Of a Down, Mettalica, Iron Maiden, 
Bon Jovi, Guns’n’Roses e muito mais.

Estrutura
Uma megaestrutura será monta-

da no espaço com capacidade para 
receber até 15 mil pessoas. O esta-
cionamento da Arena da Amazônia 
conta com 500 vagas internas e o 
Centro de Convenções de Manaus, 
o Sambódromo, também será usado 
como estacionamento para quem for 
curtir o evento.

A segurança do evento será refor-
çada com o apoio da Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM). Agentes do 
Instituto Municipal de Mobilidade Ur-
bana (IMMU) vão atuar no controle do 
trânsito nas proximidades da Arena.

Já a Secretaria Municipal de Agri-
cultura, Abastecimento, Centro e 
Comércio (Semacc), realizará um 
trabalho de orientação e fiscaliza-
ção junto a ambulantes para que 
a via pública não seja impactada. O 
Departamento Estadual de Trânsito 
do Amazonas (Detran-AM) vai fazer o 
trabalho de conscientização e fisca-
lização de condutores, se necessário, 

A música está disponível 
nas plataformas digitais 

fEstivAl
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DIvULGAçãO

Massacration com Hermes e Renato
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realizando o processo de autuação, 
multa e até mesmo remoção de ve-
ículos estacionados irregularmente.

ingressos
A entrada para o setor pista 

será liberada até atingir a capa-
cidade máxima do evento, mas 
quem quiser aproveitar o evento 
com mais conforto terá a opção 
da área Front Stage ‘Porão do 
Alemão’. Os passaportes estão à 

venda no site Balada APP, Cen-
trais OBA Ingressos do Millenium 
Mall e Bilheteria do Teatro Ma-
nauara. O lote promocional, com 
ingressos limitados, está dispo-
nível por R$ 30.

Primeira edição do Carnarock com bandas nacionais

Márcia Novo com 
a influencer digital 

Eliana franco e 
Diva, em cenário 
no flutuante na 

Marinado Davi

Márcia Novo lança clipe
‘Chama Pai’ 

“pecanha”

de streaming, 
prometendo ser o 
hit do Carnaval

adorou o single, gravou 
voz e participou do vide-
oclipe.

Marcia Novo ainda ressalta como 
foi a experiência do processo de pro-
dução ao lado da influencer. “Foi leve, 
muito divertido e potente, porque, 
afinal, são duas lésbicas, né? Márcia 
e Eliana sendo protagonistas nes-
sa cena musical, ainda tão machista 
aqui no Amazonas. A minha esposa 
(Thaianty) dirige a produção geral e a 
esposa da Eliana (Diva) protagoniza o 
videoclipe também”, disse. 

Eliana é querida pelo público desde 
que viralizou nas redes sociais. Foi 
com a produção de conteúdos que 
retratam sua rotina com a esposa e 
filhos na sua casa, em construção na 
periferia de Manaus, sua intensa fé em 
Deus somados com o carisma singular 
e jeito expansivo, que a digital influen-
cer conseguiu ultrapassar mais de 1 
milhão de seguidores somando Kwai, 
TikTok e Instagram. 

 “Enquanto a gente gravava, todo 
mundo ‘ficou louco’ pela Eliana, tirou 

foto, ligou de vídeo para 
família. Ela foi um amor 
e atendeu todos. Eliana 
ficou feliz de se ver protagonista 
além das redes e está se sentindo 
realizada. A gente fica feliz de pro-
porcionar isso para ela’, comentou. 

As gravações foram realizadas 
em um flutuante e na Marina do 
Davi, ambos os cenários tipica-
mente amazonenses compõem a 
temática do clipe, destacando os 
costumes regionais de quem é do 
Norte. 

“É cul-
tural na 

nossa região a galera assar um chur-
rasco no fim de semana, tomar banho 
de rio. Nós queremos retratar isso para 
as pessoas que não conhecem nos-
sa cultura, mostrar nossa casa, nossa 
terra, nossa identidade sabe? Tenho 
essa vontade de cada vez mais levar o 
Norte para o Brasil”, explica a cantora.

O single faz parte de um novo mo-

mento na carreira de Márcia Novo, 
iniciado em setembro de 2022 com 
‘Sabíamos Bem’. A musicalidade mis-
tura sotaques e expressões populares 
do  ‘amazonês’ que evidencia perso-
nagens populares e coloca em lugar 
de protagonismo como ocorreu com 
Nunes Filho, Zezinho Corrêa, David As-
sayag, Boi Boiola e agora Eliana. 
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Em Tempo

O Teatro Amazonas apresen-
tará do clássico ao popular 
na segunda quinzena de 
fevereiro com entrada gra-

tuita e por ordem de chegada. A 
programação conta com o concerto 
“Bachianas”, “Concerto Amazônico” 
com David Assayag; o retorno do 
Balé Folclórico do Amazonas com o 
espetáculo “Os Catraieiros”, o espe-
táculo “O Rei do Show” com a escola 
JM Jazz Centro de Arte de Roraima. 

No dia 16 de fevereiro, às 20h, a 
Orquestra de Câmara do Amazonas 
apresenta o concerto “Bachianas”. 
A regência é do maestro Marce-
lo de Jesus e tem a participação 
dos solistas Onel Zorrila e Anna 
Samokish. Com entrada gratuita e 
por ordem de chegada, o concerto 
reserva emoções ao público amante 
da música clássica. 

No dia seguinte, 17 de fevereiro, às 
20h, o público aplaude o “Concerto 

Marcê Porene e Max Silva em palco nacional 

Dentre os espetáculos, o 
concerto da Orquestra de 
Câmara do Amazonas e 
a apresentação do Balé 
Folclórico são gratuitos

DivulgAÇÃO 

teatro musical

NU’ZS duo em “Chico Buarque - Um Outro Olhar” em Manaus
Com a proposta de apresentar um 

Chico Buarque de Holanda mais pop 
e teatralizado, o Nu’ZS duo lança o 
EP “Chico Buarque - um Outro Olhar”, 
trazendo elementos sonoros eletrô-
nicos e guitarras até então pouco 
usados em gravações da obra do 
artista carioca. O álbum chegou às 
plataformas digitais dia 1º de maio de 
2022, seguido da turnê nacional que 
passou por 12 cidades. Em Manaus, 
a dupla apresentará o espetáculo no 
dia 17 de março, no Teatro Manauara, 
no bairro Adrianópolis.

No show que roda o país, outras 
20 músicas também ganham nova 
roupagem. No Ato 1, destaque para 
arranjos com uma linguagem mais 
pop para composições como “O Meu 
Amor” e “Folhetim”; no Ato 2, um mo-
mento mais intimista, com canções 
como “As vitrines” e “Cálice”.

O músico Max Silva explica que o 
show tem por objetivo levar ao espec-
tador a sensibilidade não apenas da 
arte, mas despertar sentimentos. “A 

obra de Chico Buarque é necessária, 
vital e, sem ela, o Brasil seria mais 
pobre, como disse Rui guerra. Este 
show prova que, além de necessária 
e vital, quando interpretada, atuali-
zada sob um outro olhar, essa obra 
estabelece um elo com a atempora-
lidade”, reflete.

A atriz, Marcê Porene, ressalta a 
inspiração na obra de Nu´ZS, que 
tem como fonte Chico Buarque. “As 
canções de Chico foram gravadas e 
apresentadas de diversas maneiras, 
por diversos artistas nacionais e in-
ternacionais. A decisão de criar um 
“Chico” mais pop e ao mesmo tempo 
teatral tem a intenção de conectar a 
obra do artista a um outro público, 
que talvez não seja tão familiarizado 
com as canções, e de criar uma outra 
percepção e subjetividade da obra 
aos amantes tradicionais do artista 
carioca”, diz.

composição 
No espetáculo “Chico Buarque - 

um Outro Olhar”, Marcê canta e inter-
preta, enquanto Max, diretor musical 
do show, assina os arranjos e toca 
guitarra, além de fazer algumas in-
tervenções teatrais ao lado de Marcê. 

Max optou por explorar a tecnolo-
gia para criação dos novos arranjos, 
gravando todos os instrumentos, 
desde baterias a sintetizadores, que 
suprimem a necessidade de uma 
banda ao vivo. Com dois artistas em 
cena, o show se torna minimalista 
e, ao mesmo tempo, grandioso pela 
quantidade de instrumentos que são 
ouvidos pelo público.

A luz do espetáculo foi desenha-
da pelo iluminador teatral guilherme 
Bonfanti, responsável recentemente 
pela luz da montagem do diretor José 
Celso Martines Corrêa para “Roda 
viva”, também de Chico Buarque. 
Para “Chico Buarque - um Outro 
Olhar”, ele criou um novo caminho 
sensorial através do visual, ligando 
os artistas, a palavra de Chico, a sua 
música e o público.

Amazônico”, com David Assayag. No 
repertório, as toadas que disputa-
ram o item 11 (Toada-letra e música) 
do Festival Folclórico de Parintins 
com arranjos inéditos interpreta-
das pelo cantor, que já foi o item 2 
(levantador de toadas de ambos os 
bumbás de Parintins). 

A duração do espetáculo é de uma 
hora e meia, com classificação livre e 
os ingressos estão à venda no sho-
pingressos.com.br ou na bilheteria 
do Teatro Amazonas.  

Já no dia 18 de fevereiro, às 16h, o 
Balé Folclórico do Amazonas realiza 
sua primeira apresentação de 2023, 
no projeto Sarau no Hall, com o es-
petáculo “Os Catraieiros”. A perfor-
mance dos bailarinos tem duração 
de 30 minutos e é aberta ao público 
no hall do Teatro Amazonas. 

Encerrando a temporada de atra-
ções do mês, nos dias 23 e 24 de 
fevereiro, às 20h, o Teatro Amazonas 
recebe o espetáculo “O Rei do Show”, 
com a JM Jazz Centro de Arte. A 
escola de dança da cidade de Boa 
vista, Roraima, levará ao palco a 
história do showman e empresário 
do ramo de entretenimento norte
-americano Phineas Taylor Barnum. 
A classificação é livre e os ingressos 
estão à venda no shopingressos.
com.br ou na bilheteria do Teatro 
Amazonas.

treinamento
Os condutores culturais do Teatro 

Amazonas estão em treinamento em 
comunicação para guias turísticos. 
Com objetivo de oferecer maior qua-
lidade de serviço para a população.

Segundo o secretário Marcos Apolo 
Muniz, titular da pasta de Cultura 
e Economia Criativa, a ação visa a 
apresentação de novas técnicas de 
comunicação aos condutores cul-
turais.

“Ações como essa são essenciais a 
fim de que os participantes desen-
volvam novas habilidades e talentos, 
com o objetivo de fazer com que a 
visita ao majestoso Teatro Amazonas 
se perpetue na memória dos nossos 
visitantes”, afirma.

O professor responsável pelo cur-
so, Roger Barbosa, explica que o 
trabalho ministrado com os condu-
tores culturais visa trabalhar técnicas 
teatrais para aprimorar a expressão 
vocal, corporal e o olhar comunicador 
do guia turístico. 

“O objetivo do treinamento é, por 
meio das técnicas do teatro, desen-
volver novas habilidades dentro da 
comunicação. E quando eu falo em 
comunicação eficaz, significa que ela 
tem um resultado, que seria o en-
cantamento do turista pelo Teatro 
Amazonas, através do guia turístico”, 
destaca.

Teatro Amazonas apresenta 
programação especial de fevereiro

Apresentação de 
David Assayag no 
Teatro Amazonas

ingressos 
R$ 140 (inteira) 
R$ 70 (meia)
Site: https://bile-

to.sympla.com.br/
event/78256



Celsinho, do Londri-
na, foi chamado de 
“macaco” em parti-
da contra o Brus-
que, pela Série B 

GuStavo oLiveira/Londrina eC

Competições da CBF não prevê pe-
nalização para casos de racismo. 

“as competições nacionais oficiais 
do futebol brasileiro exigem de to-
dos os intervenientes colaborar de 
forma a prevenir comportamentos 
antidesportivos, bem como violência, 
dopagem, corrupção, manifestações 
político-religiosas, racismo, xenofo-
bia ou qualquer outra forma de dis-
criminação”, diz trecho do artigo.

Casos de racismo no futebol 
o número de casos registrados de 

racismo no futebol brasileiro reto-
mou a tendência de alta, reduzida 
anteriormente, em parte, por causa 
da pandemia de Covid-19. o relatório 
da discriminação racial no Futebol 
de 2021 apontou que 64 casos acon-
teceram em 2021 no país. Se incluí-

   da redação

a Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) quer dar um 
basta em qualquer tipo de 
ofensa racial no futebol bra-

sileiro. Para isso, a entidade, que 
comanda o futebol no país, anunciou 
punições mais pesadas aos clubes 
em casos de racismo, que vão de 
multa a até perda de pontos.

durante o Conselho técnico na 
sede oficial na Barra da tijuca, Zona 
oeste do rio de Janeiro, ontem (14), 
a CBF decidiu que uma multa finan-
ceira será a primeira punição a um 
clube em caso de racismo. o valor 
não foi divulgado.

em caso de reincidência, este clube 
perderá o mando de campo ou jo-
gará com portões fechados. em um 
terceiro caso, a punição será uma 
perda de pontos.

a proposta foi algo que partiu do 
próprio presidente ednaldo rodri-
gues. em 2022, o dirigente já havia 
falado sobre o tema e deixando em 
aberto uma punição mais severa para 
o futuro.

“o clube tem que ser punido por 
não ter conseguido educar o torce-
dor que entra no seu estádio. Com 
a punição esportiva ao clube, con-
seguimos envolver o torcedor nesta 
luta antitracista. o torcedor seria 
um fiscal contra o preconceito na 
arquibancada”, apontou.

“Quero propor uma ampla discus-
são aqui no Brasil para a próxima 
temporada. vou pedir a perda de pelo 
menos um ponto a partir do ano que 
vem. essa discussão vai ser boa para 
ver quem realmente quer combater 
o racismo no futebol”, finalizou, na 
época.

o atual regulamento Geral de 

CBF decidiu que 
clubes podem 
perder pontos no 
caso de reincidência 
de atos racistas

Palmeiras tem favoritismo em clássico contra o Corinthians
duelo  

da redação

assim como surpreendeu ro-
gério Ceni no Morumbi, quando 
derrotou o São Paulo por 2 a 1, 
o técnico Fernando Lázaro deve 
buscar uma forma para a equipe 
atuar de forma diferente para fa-
zer frente ao Palmeiras na arena 
Corinthians, quinta-feira (16), às 
21h30 (horário de Brasília). Contra 
o São Paulo, conseguiu os dois 
gols no primeiro tempo nas duas 
únicas finalizações que fez. no 
segundo tempo, fez mais duas 
finalizações, ambas erradas.

Finalizar pouco tem sido uma 
marca nesta campanha: é a quinta 
equipe que menos concluiu em 
gol. aposta na precisão ofensiva, 
a terceira maior, e na resistên-
cia defensiva, também a segunda 
maior. Por conta disso, o Corin-
thians sofreu mais finalizações do 
que fez em seis dos oito jogos pelo 
Campeonato Paulista.

Clássico histórico, é imensa a 
expectativa sobre como o Co-
rinthians irá se comportar frente 
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CBF prevê punições mais 
severas em casos de racismo 

CeSar GreCo/PaLMeiraS

Palmeiras seguiu preparação para enfrentar o Corinthians na próxima quinta

sua própria torcida. embora a es-
tratégia venha dando certo e esteja 
lhe valendo a liderança do Grupo 
C com 14 pontos (o Palmeiras é o 
líder do Grupo d com 20 pontos), 
produzir pouco contra o Palmeiras 
é um risco, já que o rival tem ao 
mesmo tempo a melhor defesa e 
o melhor ataque da competição.

Preparação
o Palmeiras treinou ontem (14), 

na academia de Futebol, e seguiu 
a preparação para o clássico contra 
o Corinthians. abel Ferreira deve ter 
força máxima no dérbi.

dividido em dois, o elenco realizou 
um trabalho tático de construção de 
jogadas e transições. em seguida, os 
jogadores foram separados em times 
de sete atletas para uma atividade 
técnica de enfrentamentos em cam-
po reduzido. Foi o segundo treina-
mento pensando no duelo com o rival.

o único desfalque que abel deve 
ter para o confronto fora de casa 
é o goleiro Marcelo Lomba, que se 
recupera de fratura em dedo da mão 
esquerda e ainda não tem prazo para 

voltar a ser relacionado. no entanto, 
é possível que o treinador tenha uma 
dúvida no ataque. endrick e Giovani 
brigariam por uma posição no ataque 
para atuar ao lado de rony e dudu, 
com vagas garantidas.

vale lembrar que o Palmeiras não 
tem permitido a entrada de jorna-
listas no Ct para acompanhar os 
treinamentos. assim, as informa-
ções são fornecidas pela assessoria 
de imprensa do clube.

uma provável escalação do ver-
dão para o dérbi é: Weverton; Mar-
cos rocha, Gustavo Gómez, Murilo e 
Piquerez; Zé rafael, Gabriel Menino 
e raphael veiga; rony, dudu e en-
drick (Giovani).

o alviverde volta a treinar nesta 
quarta-feira (15), às 10h, na academia 
de Futebol. o clube é o único invicto 
no Paulista e o único com 100% de 
aproveitamento como visitante, além 
de defender a melhor campanha geral 
da primeira fase ao liderar o Grupo d 
com 20 pontos. tem ainda o melhor 
ataque (12 gols, empatado com o São 
Paulo) e a melhor defesa (dois gols 
sofridos) da competição.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

15Pódio

dos também episódios de LGBtfobia, 
machismo e xenofobia, são 109.

o documento, produzido pelo oi-
tavo ano consecutivo, foi elaborado 
pelo observatório da discriminação 
racial no Futebol e pelo Museu da 
universidade Federal do rio Grande 
do Sul e divulgado em agosto de 2022. 

“não podemos esquecer que 
[2020] foi um ano atípico, com a 
ocorrência da pandemia e sem a fre-
quência de torcedores nos estádios. 
assim, destacamos a existência de 
um número elevado de atos discri-
minatórios”, diz o relatório.

elaborado desde 2014, o documen-
to aponta crescimento nos episódios 
de discriminação nos últimos anos, à 
exceção de 2020. nos casos de ra-
cismo, a partir de 2017, o número foi 
de 43 para 47 (2018), depois para 70 

(2019). em 2020, foram 31. em 2021, 
ainda com boa parte da temporada 
realizada com estádios sem público, 
o número chegou a 64.

os incidentes de LGBtfobia foram, 
nesses mesmos anos, de 10 (2017), 5 
(2018), 20 (2019), 14 (2020) e 24 (2021). 
Machismo teve 5 (2017), 18 (2018), 29 
(2019), 12 (2020) e 15 (2021). os nú-
meros de xenofobia foram 4 (2017), 7 
(2018), 3 (2019), 4 (2020) e 6 (2021). o 
relatório leva em conta apenas casos 
que se tornaram públicos.

“as denúncias que recebemos de 
redes sociais não colocamos. Só o que 
foi noticiado pela imprensa. esses 
casos de internet podem ser peri-
gosos. Pode ser montagem, pode 
ser torcedor rivalizando com outro. 
Mas a gente sabe que, se for olhar 
com lupa, os números serão muito 

maiores”, afirma Marcelo Carvalho, 
diretor do observatório do racismo 
no Futebol.

o relatório de 2021 também apre-
senta casos que ocorreram no exte-
rior e envolvem atletas brasileiros. 
Foram mais dez episódios de racis-
mo, quatro de xenofobia e um de 
LGBtfobia.

de acordo com o documento, des-
ses 74 casos de racismo no Brasil e 
no exterior, em 44 o agressor é um 
torcedor ou grupo de torcedores, seis 
partiram de outro atleta, em cinco a 
origem é um dirigente de clube, seis 
nasceram de membros da comissão 
técnica ou funcionário do estádio, 
sete são de autoria de um ou mais 
jornalistas, um foi de treinador, um 
de cônsul oficial que representava 
equipe no exterior, um de influen-
ciador digital e outros três do próprio 
poder público.

entre as vítimas, a maioria (48) foi 
composta por atletas. Mas houve 
também alvos árbitros (3), torcedo-
res (10), funcionários de estádio ou 
membros de comissão técnica (6), 
familiar de jogador (1), ex-atletas (2) 
e jornalistas esportivos (2). outros 
dois casos englobaram praticante de 
e-sport e modelos negros de uma 
campanha publicitária de lançamen-
to de uniforme do time.

“acho que a gente está mais atento, 
e o meio do futebol está dialogando 
mais sobre o assunto. esse debate 
fora do espaço das quatro linhas 
faz com que os jogadores enten-
dam a importância de denunciar”, 
diz Carvalho.

o problema ainda são as punições. 
no geral, quando há alguma, na es-
fera esportiva, aplica-se uma multa. 
entre todos os casos registrados pelo 
relatório, apenas em um ocorreu per-
da de pontos definitiva para algum 
clube não revertida por instâncias 
superiores. e foi em torneio amador. 
o união atlética ituiutabana foi con-
denado a pagar r$ 1.100 e a perder 
três pontos porque o árbitro da par-
tida da equipe contra o uai, pela liga 
local, foi chamado de “macaco” por 
uma mulher não identificada.
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Bayern vence PSG na ida 
das oitavas da Champions 
O jogo da volta será 
disputado na Allianz 
Arena, em Munique, no 
dia 8 de março

FRANCK FIFE / AFP

Vitória gigante! O Bayern de Mu-
nique venceu o Paris Saint-
-Germain por 1 a 0, ontem (14), 
no Parc des Princes, na capital 

francesa, em duelo que valeu pela ida 
das oitavas de final da Uefa Champions 
League. O único gol da partida foi 
marcado por Coman, aos oito minutos 
do segundo tempo. 

Com o resultado, os comandados de 
Julian Nagelsmann levam a vantagem 
de um gol para a Alemanha. O jogo da 
volta será disputado na Allianz Arena, 
em Munique, no dia 8 de março, tam-
bém às 17h (de Brasília).

Arapuca alemã
O primeiro tempo foi dos mais di-

fíceis para o PSG. A equipe francesa 
enfrentava muitos problemas quando 
precisava ter a posse de bola, dada 
a forte marcação do time do Bayern 
de Munique em todos os setores do 
campo. Aos 13 minutos, Messi arran-
cou pela direita e abriu na canhota 
para Neymar. O brasileiro devolveu no 
argentino, mas Upamecano conseguiu 
afastar.

Por outro lado, a marcação-pressão 
do time alemão seguia efetiva no ata-
que, o que foi traduzido no número de 

finalizações. 

Redação

Enquanto o Bayern chegava com 
uma quantia elevada de chutes, o 
PSG sequer conseguiu finalizar na 
etapa inicial. Aos 42, Kimmich teve a 
chance de abrir o placar de fora da 
área, mas Donnarumma defendeu 
sem problemas.

Pilar defensivo
Graças ao domínio do Bayern, 
o grande destaque do PSG foi 

o zagueiro Sergio Ramos, res-
ponsável por afastar a maioria 
das jogadas e cruzamentos do 
time alemão. Grande parte 
das ações ofensivas dos vi-
sitantes foi por dentro, o que 
facilitou a vida do defensor 
espanhol. Contudo, o PSG foi 
nulo no ataque nos 45 minu-
tos iniciais. 

Carrasco?
Aos oito minutos do segun-

do tempo, a pressão do Bayern 

deu resultado. Davies, que entrou 
no intervalo no lugar de Cancelo, 
cruzou com precisão para Coman, 
livre no segundo pau, e o francês 
finalizou de primeira e Donnarum-
ma aceitou, abrindo o placar para 
os bávaros, 1 a 0. 

O gol relembrou alguns “traumas” 
do PSG. O lance foi semelhante ao 
que deu o título para o Bayern jus-
tamente contra o Paris, até o autor 
do gol foi o mesmo. Além disso, 
Donnarumma voltou a falhar em 
uma partida decisiva de mata-mata 
de Champions League, após errar 
na última temporada no Bernabéu 
contra o Real Madrid.

Gols anulados
O técnico Christophe Galtier pro-

moveu a entrada de Kylian Mba-
ppé logo após o gol do Bayern de 
Munique. Mesmo sem estar 100% 
fisicamente, o astro francês che-
gou a balançar as redes em duas 

oportunidades, mas ambas as joga-
das foram invalidadas por conta de 
impedimento. O segundo foi ainda 
mais nítido, 

Pressão francesa e expulsão
A partir dos 35 minutos do segun-

do tempo, o PSG intensificou a pres-
são no ataque e chegava com pe-
rigo pelo lado esquerdo com Nuno 
Mendes, que ganhava praticamente 
todas as disputas individuais contra 
Pavard. Assustado, o Bayern se viu 
em uma arapuca e se livrava da 
posse de bola constantemente. 

Messi ficou muito próximo de em-
patar o jogo aos 40, após receber 
dentro da grande área, mas Pavard 
travou a finalização do argentino 
e desviou a bola para escanteio. 
Nos acréscimos, o próprio francês 
deu um carrinho em Messi, recebeu 
o segundo amarelo e foi expulso 
da partida. Pavard vai desfalcar o 
Bayern na partida da volta.

Lei do ex! Coman volta a marcar contra o PSG

ISMAEL MONtEIRO/MANAUS FC

Manauara e 
Manaus FC 
duelam

nA ArenA

Adversários nas quartas 
de final do Campeonato 
Amazonense de 2022, Ma-
nauara e Manaus FC se en-
frentam, nesta quarta-feira 
(15), pela sexta rodada do 
Estadual de 2023. A partida 
ocorre às 15h30, na Arena 
da Amazônia, e coloca em 
jogo um tabu atual do es-
tádio: até então, não houve 
vencedor nos cinco jogos do 
Amazonense 2023 realiza-
dos no local; todos termi-
naram em 1 a 1.

No dia da partida, os in-
gressos estarão sendo ven-
didos nas bilheterias do es-
tádio, sob organização do 
Manauara, mandante da 
partida, pelo valor de R$ 
20 (R$ 10 a meia-entrada). 
Esta será a quarta atuação 
do Manaus FC na Arena na 
atual temporada; e a pri-
meira da equipe mandante.

O Gavião do Norte chega 
para o confronto na quin-
ta colocação na tabela do 
Amazonense 2023, com seis 
pontos somados em quatro 
partidas, e busca a primeira 
vitória na Arena da Amazô-
nia neste ano. O Robô, por 
sua vez, é o atual vice-líder, 
com 10 pontos em 12 dis-
putados.

está de
cara nova. 
Acesse!

acesse tambem 
pelo qr code!

@portalemtempo
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